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ШВЕДСКОГО СТОЛА
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ЛАДА ДЭНС УВЕРОВАЛА 
В СУДЬБУ ПЕРЕД ПОСЛЕДНЕЙ 
ХИРУРГИЧЕСКОЙ ОПЕРАЦИЕЙ
«Не надо бояться и грустить»
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РУБЛЬ ТОНЕТ 
«С УЛЫБКОЙ» 

Доллар с легкостью пробил психологиче-
ски важный рубеж в сто деревянных за один 
зеленый, а большинству граждан РФ на этот 
факт абсолютно наплевать — во всяком случае, 
в той версии России, в которой обитает пред-
седатель Комитета Государственной думы по 
финансовому рынку Анатолий Аксаков (или, 
вернее, в той версии России, которая обитает 
в голове парламентария): «Я за соотношением 
рубль–доллар слежу, исходя из своей работы. 
С точки зрения большинства населения, напле-
вать на это соотношение. Ситуация находится 
под контролем государства... Я депутат от 
Чувашии. В республике предприятия загру-
жены, наращивают объемы производства. 
Люди получают заработную плату. Республика 
живет полноценной жизнью, на лицах улыбки, 
и нет никакого стресса, что курс доллара при-
близился к 100 рублям». 

Интересно: а какие именно уличные сцены, 
по мысли депутата Аксакова, должны свиде-
тельствовать о наличии у людей «стресса» из-
за психологического унижения национальной 
валюты — заламывание рук, истерические 
рыдания, крики «все пропало, пора топиться»? 
Если оценивать уровень стресса именно в 
таких категориях, то тогда почтенный парла-
ментарий прав: ничего пока не пропало, сто 
рублей за доллар — это все-таки не тысяча 
рублей за доллар, как это было в 90-е. Но если 
председатель думского комитета по финансо-
вому рынку всерьез верит, что стремительное 
похудение нашей национальной валюты вы-
зывает у граждан «улыбки на лицах», ему стоит 
радикально пересмотреть взгляды на мир. 
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ГЛАВНЫЙ ТРОФЕЙ «АРМИИ» 

Открывшийся в Подмосковье 
военно-технический форум 

стал смотром друзей и союзников
Меж дународный военно-

технический форум «Армия-2023», 
который торжественно открыли 14 
августа в подмосковном парке «Па-
триот», помимо демонстрации раз-
личной военной продукции нес еще 
одну важную целевую нагрузку. Он 
должен был продемонстрировать 
кому надо, что Россия в столь де-
ликатной сфере, как разработка и 
производство высокотехнологичной 

военной продукции, совсем не оди-
нока и имеет надежных партнеров 
и друзей.

Собственно эту задачу форума 
выполнили в первый же день — на 
его открытие приехали десятки 
иностранных делегаций, а некото-
рые страны, такие как Иран, Китай 
и Индия, представили обширные 
экспозиции.
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НЕДОЛИВ В ЗАКОНЕ
Минпромторг не поддержал инициативу 

об указании на ценниках стоимости 
килограмма или литра

Минпромторг выступил против 
закона, требующего указывать цены 
на товары за килограмм или литр. В 
ведомстве считают, что смысла в этом 
нет, а издержки производителей вы-
растут. Между тем речь идет, по сути, 
об узаконенном мошенничестве. Для 
того чтобы сэкономить на производ-
стве, не спугнуть покупателей и не 
привлечь внимание контролирующих 

органов, производитель давно уже 
применяет уловку: изменяет объем 
упаковки, но оставляет прежнюю цену. 
Эксперты убеждены, что если не огра-
ничить вседозволенность ретейлеров 
и изготовителей, те вконец обнаглеют, 
начав отыгрывать потери из-за обва-
ла рубля за счет уменьшения объема 
товара в упаковке.
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УЖ МЕСЯЦ БЛИЗИТСЯ...
«Луна-25» пролетела две трети 
расстояния до земного спутника

Автоматическая межпла-
нетная станция «Луна-25» спо-
койно движется к цели своего 
назначения — южному полюсу 
Луны. Со времени старта 11 
августа прошло уже трое суток. 
Специалисты НПО им. Лавочки-
на и Института космических ис-
следований РАН максимально 
сдержаны в общении со СМИ, 
есть даже негласное правило: 
до посадки и включения стан-
ции на поверхности — никаких 

прямых интервью. И это понят-
но: даже при том, что все идет, 
слава богу, как надо, никто не 
хочет хвалиться раньше вре-
мени. Есть только официаль-
ные сообщения Роскосмоса 
о текущей обстановке. О том, 
как проходит полет, о каких лю-
бопытных фактах пока молчат 
пресс-службы, — в материале 
обозревателя «МК».
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«ДЕРЕВЯННЫЙ»
С ДВУМЯ НУЛЯМИ

Банк России и правительство спорят 
о виновных в резком ослаблении нацвалюты 

Доллар продолжает обновлять по-
луторагодовые максимумы. На Мос-
бирже он пробил отметку в 101 рубль 
впервые с 23 марта 2022 года. Евро не 
отстает: его курс достиг 110 рублей. 
Юань вырос до 13,8 рубля, и это не 
предел. Помощник президента и экс-
глава Минэкономразвития Максим 
Орешкин основной причиной такого 
укрепления доллара считает мягкую 
денежно-кредитную политику ЦБ РФ. 
Обоснована ли критика регулятора и 
что он может сделать для стабилиза-
ции рубля, разбирался «МК».

Судя по обнародованным Орешкиным 
претензиям, основной причиной ослабления 
рубля и ускорения инфляции он считает 

мягкую денежно-кредитную политику Бан-
ка России, то есть недостаточно высокую 
ключевую ставку. На июльском заседании 
совета директоров ЦБ РФ было принято 
решение повысить этот важный показатель 
сразу на 1%, до 8,5%. Однако даже такое 
решение не у всех «сильных мира сего» 
нашло понимание. Напомним, что накануне 
июльского заседания совета директоров 
ЦБ РФ в Госдуме, например, требовали не 
повышать ключевую ставку. Однако регуля-
тор действовал в рамках своей стратегии 
и, как показывают претензии помощника 
президента, наоборот, оказался недоста-
точно жестким.
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Министр обороны Сергей 
Шойгу осмотрел экспозиции 

на форуме «Армия-2023».

Нерадостные лица главы ЦБ 
Эльвиры Набиуллиной и министра 
финансов Антона Силуанова на 
заседании правительства 
11 августа, где обсуждалась 
ситуация с курсом рубля. 
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Дежурная бригада: Августин СЕВЕРИН, Елена 
АПРЕЛЬСКАЯ, Мария УСОВА, Юлия ГРИШИНА, 

Олег ШАДЫХАНОВ, Светлана РЕПИНА и др.

ИГРУ С НОЖНИЦАМИ ПЕРЕД ЛИЦОМ МАЛЫША 
ПРИЗНАЛИ ПОПЫТКОЙ УБИЙСТВА

13 лет колонии строгого 
режима получил 42-летний 
мужчина, который пытал-
ся продлить себе время 
пребывания с маленьким 
сыном с помощью угроз и 
ножниц. Папа приставил 
острие к шее двухлетнего 
мальчика и стал выдвигать 
требования своей граж-
данской жене.

Как стало известно 
«МК», отвратительная сце-
на произошла 22 октября 
2021 года в квартире на 
улице Пивченкова. Отец 
семейства еще не успел 
освоиться в новой для 
себя роли: лишь за 9 дней 
до скандала он вышел 
из тюрьмы, где отбывал 
срок за грабеж и кражу. 

Октябрьский день папа 
провел с сыном, пока со-
жительница отлучалась по 
делам. Вернувшись, она 
сказала, что забирает ма-
лыша и уезжает к матери. 
Это почему-то разъяри-
ло рецидивиста. Он взял 
два кухонных ножа, сел 
на полу в коридоре и раз-
ложил их перед собой. 
Женщина, увидев это, 
заперлась с ребенком в 
гостиной, но тем самым 
еще больше прогневала 
мужа. Мужчина ворвался 
в комнату и поднес ножни-
цы к шее малыша, затем 
забрал карапуза и уселся 
на диван. До смерти пере-
пуганная мать написала о 
происходящем подруге, 

попросила ее вызвать по-
лицию и предупредила, 
что бросит ключи от квар-
тиры в окно, чтобы стра-
жи порядка могли войти 
в квартиру. Но даже по-
явление полицейских не 
остановило сумасброда: 
он пригрозил, что, если 
они приблизятся, он за-
режет. 

Стражам порядка уда-
лось нейтрализовать не-
годяя. Следствие квали-
фицировало его действия 
как покушение на убий-
ство. Как сообщили «МК» 
в пресс-службе прокура-
туры Москвы, Дорогоми-
ловский суд приговорил 
его к 13 годам лишения 
свободы.

ПРЕСТАРЕЛЫЙ МЕЛОМАН 
ПОСТРАДАЛ ОТ ЛЮБВИ 

К ДЖАЗУ
Московский пенсио-

нер обвинил в нападении 
одного из руководящих 
работников музыкальной 
школы имени Гнесиных, 
что на улице Знаменка. 
Сотруднику администра-
ции не понравилось, что 
пара пенсионного воз-
раста наблюдала за 
концертом без билета. 
В результате 87-летнего 
меломана вытолкали вза-
шей, при этом он получил 
травму.

Как удалось выяснить 
«МК», казус случился в 
субботу вечером в момент 
концерта джазового ис-
полнителя Петра Восто-
кова в рамках фестиваля 
«GNESSIN AIR на Знамен-
ке». Супруги-пенсионеры 
изначально пришли на 
другой концерт, но на вы-
ходе решили послушать 
и выступление Большого 
джазового оркестра, тем 
более что руководителя 

коллектива они знали 
лично. Так как билетов у 
четы не было, они решили 
постоять у входа. Через 
некоторое время к ним 
подошел мужчина лет 60 
и в грубой форме попро-
сил «убраться вон». Пожи-
лой москвич утверждает, 
что это был руководитель 
школы имени Гнесиных, 
где проходило меропри-
ятие. Когда пенсионер 
попытался возразить, 
его просто вышвырну-
ли за шкирку. При этом 
дедушка упал и больно 
ударился. 

Медики осмотрели 
мужчину, но в больницу не 
повезли. Теперь пенсио-
неру предстоит обследо-
вание в поликлинике. Он 
уже написал заявление в 
полицию. В самом обра-
зовательном учреждении 
утверждают, что дедушка 
вел себя агрессивно и сам 
потерял равновесие.

ОПОВЕЩАТЬ НАСЕЛЕНИЕ 
ОБ ОПАСНОСТИ БУДУТ В ТЕЧЕНИЕ 

ПЯТИ МИНУТ
Усовершенствовать 

контроль за системами 
оповещения об опасно-
стях, возникающих при 
военных конфлик та х 
или при чрезвычайных 
ситуациях природного 
и техногенного характе-
ра, решило МЧС России. 
Чиновники уточнили, как 
скоро необходимо подать 
сигнал тревоги для граж-
дан в случае, например, 
угрозы нападения.

В соответствии с до-
к у м е н т о м, с и с т е м ы 
оповещения населения 
(СОН) подразделяются 
на три категории: ре-
гиональные, местные и 
локальные. Последние 
предназначены для опо-
вещения руководства и 
сотрудников стратегиче-
ски важных предприятий. 

Местные системы долж-
ны действовать во всех 
муниципальных обра-
зованиях, при этом они 
должны быть связаны с 
региональными.

В проекте документа 
указано, что при получе-
нии информации о потен-
циальной опасности для 
жизни и здоровья людей 
системы должны начать 
оповещение не менее чем 
через 5 минут. Для этого 
при каждой СОН должно 
быть организовано кру-
глосуточное дежурство. 
Технические проверки 
готовности всех трех ви-
дов систем должны про-
водиться не менее раза 
в сутки. Кроме того, не 
реже двух раз в год будут 
проводиться комплекс-
ные проверки СОН.

11-ЛЕТНЯЯ ШКОЛЬНИЦА ПОГИБЛА 
ИЗ-ЗА БУЛЛИНГА?

Жертвой буллинга могла 
стать 11-летняя девочка, 
погибшая в воскресенье 
в одном из городов на 
севере Подмосковья. Ее 
травили в школе, и родите-
ли даже были вынуждены 
перевести дочь на домаш-
нее обучение.

Как стало известно 
«МК», прохожие обнару-
жили школьницу во дворе 
дома ближе к вечеру. Оче-
видцы незамедлитель-
но вызвали «скорую по-
мощь». Сразу же на улицу 
выбежал отчим девочки — 
она жила в этом же доме, 
на 16-м этаже. Еще живую 
бедняжку медицинские 
работники отвезли в боль-
ницу, однако спустя час 
врач сообщил родным о 
смерти школьницы. Ха-
рактер травм позволил 

полицейским предполо-
жить, что девочка покон-
чила с собой.

Погибшая в прошлом 
году окончила начальную 
школу и перевелась в 5-й 
класс. Она хорошо училась, 
была активной, дружелюб-
ной, часто выполняла с 
друзьями проектные зада-
ния. Однако у школьницы 
было два одноклассника-
недоброжелателя, кото-
рые часто ее дразнили и 
доводили до слез. Чаще 
всего причина насмешек 
была связана с внешно-
стью и национальностью 
ученицы (у нее родня из 
Бурятии). Педагоги пред-
лагали развести девочку 
и хулиганов по разным 
классам, но родители 
предпочли забрать дочь 
на «дистанционку». 

ЖИЛЬЕ В МИТИНЕ СТРОИЛИ 
НА КОСТЯХ БЕЛЕМНИТОВ

Точку в споре о том, кому 
же принадлежат необыч-
ные останки, найденные 
при строительстве ново-
го ЖК в столичном районе 
Митино, — динозаврам 
или мамонтам, намерены 
поставить московские па-
леонтологи. По их предпо-
ложению, окаменелости 
могут быть частями ске-
летов древних морских 
животных, живших 65 мил-
лионов лет назад.

Как стало известно «МК», 
в понедельник утром экс-
каватор на стройплощадке 
на улице Муравская от-
копал несколько острых 
предметов, каждый из ко-
торых не меньше 10 см в 
длину. По очертаниям они 
напоминают зубы или даже 
клыки, и рабочим пришло в 
голову, что они наткнулись 
на сенсацию. О находке 
тут же было сообщено в 
Институт археологии РАН 
и Палеонтологический 
институт РАН. Ученые в 
ближайшее время основа-
тельно займутся изучени-
ем останков, но уже сейчас 
специалисты с большой 
долей вероятности пред-
положили, что окаме-
нелости принадлежат 

вымершим морским жи-
вотным белемнитам. За-
остренные зубы, которые 
напоминают наконечники 
стрел, по мнению экспер-
тов, это хвостовые части 
удлиненных тел морских 
хищников. Белемниты 
напоминали гигантских 
кальмаров — у них было 
торпедообразное тело, 
достигавшее в длину трех 
метров.

На территории столич-
ного региона останки бе-
лемнитов, к слову, попа-
даются достаточно часто. 
Палеонтологи называют 
их хвостовую часть самой 
узнаваемой. Причем у нее 
есть даже особое «народ-
ное» название — «чертов 
палец».

ОПАСНЕЕ ВСЕГО ПОЯВЛЯТЬСЯ 
НА ДОРОГАХ В СТРОГИНЕ

В столице назвали самый 
аварийноопасный район за 
прошедшие 7 месяцев с на-
чала 2023 года. Невеселый 
рейтинг возглавил Строги-
но — здесь случилось 79 
дорожно-транспортных 
происшествий с 95 постра-
давшими и погибшими. 

Как узнал «МК», рейтинг 
районов Москвы по обще-
му количеству дорожных 
аварий составили в Мо-
саналитике. На втором 
месте после Строгино 
оказался Тверской район 
— 77 ДТП, которые для 84 
человек окончились трав-
мами или смертью. Тре-
тью строчку «аварийного 
пьедестала» занимает 
Выхино-Жулебино — здесь 
зафиксировали 73 ДТП с 
97 пострадавшими или 
погибшими. На четвертом 
месте Митино (68 аварий 
и 77 жертв). Замыкает 
топ-5 район Хорошево-

Мневники — 67 ДТП и 72 
пострадавших или умер-
ших. 

В топ районов с мини-
мальным количеством 
ДТП с пострадавшими за 
прошедшие 7 месяцев 
вошли Восточный (1 ДТП 
и 1 жертва), Внуково (8 ДТП 
и 8 жертв), Новокосино (8 
ДТП и 9 жертв), Куркино 
(9 ДТП и 9 жертв) и Лоси-
ноостровский (9 ДТП и 11 
жертв). 

Также специалисты вы-
делили самые аварийноо-
пасные районы среди ад-
министративных округов 
старой Москвы. В ВАО та-
ким районом стало Голья-
ново (51 авария), в ЗАО — 
Очаково-Матвеевское (57), 
в Северном округе — Хоро-
шевский (51). В СВАО мак-
симальное количество ДТП 
зафиксировано в Бибиреве 
(48), а в Южном округе — в 
Чертанове Южном (59). 

МИГРАНТАМ ДАДУТ ДВА МЕСЯЦА 
НА ПОИСК РАБОТЫ В РОССИИ

Порядок уведомления 
о трудоустройстве ино-
странцев и лиц без граж-
данства разработало Ми-
нистерство внутренних 
дел. Чиновники надеются, 
что новые правила позво-
лят лучше контролировать 
трудовую миграцию в Рос-
сии.

Напомним, что патенты 
должны получать гастар-
байтеры, прибывающие 
на заработки в рамках 
безвизового режима, то 
есть прежде всего граж-
дане стран ближнего за-
рубежья. В соответствии 
с документом, спустя 
максимум два месяца по-
сле получения трудового 

патента претендент на ра-
бочее место должен будет 
уведомить региональное 
Управление по вопросам 
миграции о том, что он 
действительно устроился 
на работу по профессии, 
которая указана в патенте. 
К уведомлению нужно бу-
дет приложить копию до-
говора с работодателем.

Получив уведомление, 
сотрудник органов обязан 
будет провести проверку 
регистрации работода-
теля в Едином государ-
ственном реестре юри-
дических лиц или Едином 
государственном реестре 
индивидуальных предпри-
нимателей.

МОСКОВСКИЕ ДЕРЕВЬЯ ВЫЛЕЧАТ ЛЯГУШОНОК 
И ЛЕТУЧАЯ МЫШЬ

Тридцать два новых 
рисунка появилось на по-
врежденных деревьях в 
московских парках. Ху-
дожники преобразили 
природные раны на ство-
лах с помощью кисти и 
краски. 

Как узнал «МК», спе-
циалисты Мосприроды 
привлекли художников-
волонтеров, чтобы «выле-
чить искусством» зеленые 
насаждения в столичных 
лесах и парках. В этом 
году новые картины по-
явились на 32 деревьях, 
а еще 10 старых изобра-
жений были обновлены. 
Художники покрыли водо-
непроницаемыми акрило-
выми красками те части 
на стволах деревьев, 
которые называются мо-
розобоинами. Перед тем 
как приступить непосред-
ственно к творческому 
процессу, специалисты 

провели большую работу 
по лечению растений. Ри-
сунок, который наносят на 
ствол, становится своео-
бразным арт-пластырем 
для дерева — он не дает 
оголенному стволу, по-
страдавшему от природ-
ных факторов, дальше 

разрушаться. Краска аб-
солютно безопасна для 
насаждений, она не на-
рушает структуру дерева 
и создает защитный слой, 
который препятствует по-
паданию влаги, грибов, 
бактерий и вредителей в 
рану. Случается, что кора 
вновь срастается, и тогда 
сказочный портал скры-
вается естественным об-
разом. 

В этом году терапию 
красками получили дере-
вья в парках «Кузьминки–
Люблино», «Битцевский 
лес», «Измайлово», за-
казнике «Лианозовский» 
и на других территориях. 
В «Кузьминках–Люблино» 
москвичи могут увидеть 
иллюстрацию «Каникулы 
лягушонка» и космический 
Сатурн, а в «Битцевском 
лесу» на стволах посели-
лись мышиная семья, со-
венок и летучая мышь.

telegram:@mk_srochno
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И вот верный способ это сделать: 
пусть Анатолий Аксаков сходит 
в магазин и ознакомится там с 
ценниками — желательно в ди-

намике. Уверен, чувашские избиратели ему 
подскажут: сколько еще недавно стоил тот или 
иной жизненно необходимый продукт и сколько 
он стоит сейчас. А еще я уверен, что они сде-
лают это совсем без улыбок на своих лицах. 

Вот какую оценку психологического кли-
мата в обществе недавно дал в социальных 
сетях руководитель социологической службы 
ВЦИОМ Валерий Федоров: «Конъюнктура: 
все идет на лад! Важное: 1. Контрнаступ про-
валился, новости с фронта хорошие. 2. Налеты 
БПЛА — что пчелиные укусы, часть повседнев-
ности, не привлекающая особого внимания. 
3. На что стоит обратить внимание: начался 
мощный скачок инфляции. Скоро он скажется 
на социальном настроении — разумеется, 
негативно». Пункт «два» этого прогноза — про 
«пчелиные укусы» — кажется мне излишне 
оптимистичным. Но вот его пункт «три» следует 
занести в графу тех прогнозов, которые уже 
оправдались. И вот что еще, на мой взгляд, 
тянет вниз социальное самочувствие: отсут-
ствие внятных объяснений происходящего с 
рублем со стороны представителей властей 
или те «объяснения» с их стороны, которые 
выглядят как откровенное издевательство 
или сцена из варьете. 

Еще одно яркое высказывание Анато-
лия Аксакова по поводу антирекорда рубля: 
«Страна живет нормальной жизнью. Такого со-
стояния позитивного развития я не наблюдал в 
современной России после Советского Союза 
никогда. В этом смысле страна находится в 
позитивном тренде своего развития». На таком 
фоне официальный комментарий Центрально-
го банка выглядит несколько более респекта-
бельно. Но «несколько более респектабельно» 
— это в данном случае совсем не синоним 
«респектабельно». Заместитель председа-
теля ЦБ Алексей Заботкин о потенциальных 
последствиях падения курса рубля в самом 
конце прошлой недели: «На сегодня мы рисков 
финансовой стабильности не видим». На сегод-
ня не видите, а на завтра, может, видите? Тем 

РУБЛЬ ТОНЕТ...

c 1-й стр.
Орешкин подчеркнул, что осла-
бление рубля осложняет пере-
стройку бизнеса и плохо ска-
зывается на доходах россиян. 

«В интересах российской экономики — силь-
ный рубль», — отметил он. Помощник пре-
зидента уверен, что регулятор обладает 
всеми необходимыми инструментами, чтобы 
нормализовать ситуацию уже в ближайшее 
время и «обеспечить снижение темпов кре-
дитования до устойчивых уровней». 

По мнению ведущего аналитика Freedom 
Finance Global Натальи Мильчаковой, до 
повышения ключевой ставки в июле нельзя 
сказать, что ЦБ РФ принимал какие-либо 
существенные меры для укрепления ру-
бля. Да и июльское повышение ключевого 
показателя, хотя и сразу на 1%, не было 
нацелено изначально на укрепление рубля, 
а скорее на борьбу с ускоряющейся инфля-
цией. Наоборот, в начале августа и Минфин, 
и ЦБ РФ объявляли о возобновлении по-
купок валюты в ФНБ, хотя после того как 
рубль ускорил темпы падения, регулятор 
заявил, что приостанавливает эти операции 
до конца года. Экспортерам и госбюджету 
выгоден слабый рубль. Но, с другой стороны, 
чем слабее рубль, тем сильнее ускоряется 
инфляция, и получается, что, не сдерживая 
падение рубля, регулятор не может эффек-
тивно бороться с инфляцией путем одного 
только повышения ключевой ставки. Да и 
экономика России развивается сейчас пре-
жде всего за счет роста в обрабатывающей 
промышленности, а большинство отраслей в 
этом секторе работает на внутренний рынок, 
а не на экспорт. Значит, крупному бизнесу, 
который ориентирован на российский рынок, 
слабый рубль невыгоден. 

Зампред правления Банка России Алек-
сей Заботкин, комментируя курс рубля 11 
августа, придерживался противоположной, 
чем у Орешкина, точки зрения, настаивая на 
том, что «решающим фактором является то, 
что происходит в части экспорта и импорта 
товаров и услуг». Как указал глава анали-
тического управления банка БКФ Максим 
Осадчий, в итоге, по мнению ЦБ РФ, основ-
ная причина ослабления рубля кроется в 
экономике, а не в денежно-кредитной по-
литике. Это и понятно: Орешкин отвечает 
за экономику, а Заботкин — за денежно-
кредитную политику. 

ЦБ РФ еще в 2014 году отпустил рубль в 
свободное плавание: перешел от политики 
управляемого «плавания рубля в коридоре» 
к политике инфляционного таргетирования. 
«В итоге инфляция (по крайней мере офици-
альная) низкая, а девальвация рубля зашка-
ливает, — добавил Осадчий. — Возможно, 

нужно перейти от явно не оправдывающей 
себя политики инфляционного таргетирова-
ния к правилу денежно-кредитной политики, 
учитывающему и инфляцию, и девальвацию». 
Чтобы остановить обвал рубля, поднять клю-
чевую ставку надо не на один процентный 
пункт, как это было сделано 21 июля, а сразу 
на несколько пунктов. Например, обвал рубля 
был остановлен 28 февраля 2022 года повы-
шением ставки с 9,5% до 20% (при этом ЦБ 
ввел в начале марта жесткие ограничения на 
сделки с иностранной валютой). Обвал рубля 
в декабре 2014 года был остановлен повы-
шением ключевой ставки в два приема с 9,5% 
до 17%. «Не исключено, что и теперь ЦБ РФ 
будет вынужден резко повысить ключевую 
ставку», — делает вывод аналитик.

По мнению эксперта ИК «ИВА Партнерс» 
Артема Шахурина, значительная часть сни-
жения курса рубля обусловлена выводом 
средств иностранными инвесторами и ча-
стично россиянами, по-прежнему имеющими 
такую возможность. Соответственно, если 
ЦБ РФ резко ограничит такие возможности 
и ужесточит валютный контроль, давление 
на рубль снизится. Повышение ставки на 
1% и отказ от покупок золота и юаня в ФНБ 
не смогли существенно повлиять на курс 
рубля к доллару, поскольку для тех, кто вы-
водит валюту из России, эти факторы не 
существенны.

По мнению финансового аналитика 
BitRiver Владислава Антонова, если опирать-
ся на технический анализ, то возможно даль-
нейшее ослабление рубля до зоны 104–105 
рублей за доллар и до 113 рублей за евро. 
Если со стороны ЦБ РФ никаких действий не 
будет, то после 113 рублей евро двинется к 
уровню 119 рублей, уверен эксперт. 

Наталия ТРУШИНА.

«ДЕРЕВЯННЫЙ» 
С ДВУМЯ НУЛЯМИ

более что завтра уже наступило: эти слова 
были сказаны в момент, когда курс доллара 
еще не перевалил за планку в сто рублей. 
Следующий вопрос без внятного — или 
по меньшей мере понятного для человека 
на улице — ответа: а вы можете доказать, 
что этого риска на самом деле нет? Если 
можете, то почему не доказываете? А если 
не можете, то не удивляйтесь, что ваши за-
верения вызывают примерно такой же объем 
доверия, как, допустим, объявление пилота 
самолета: у нашего авиалайнера отвалилось 
одно крыло. Но вы не переживайте! Это 
никоим образом не повлияет на безопас-
ность полета! 

Понимаю, что председателю ЦБ Эль-
вире Набиуллиной сейчас не очень легко. 
Ее атакуют не столько журналисты (в со-
временной России применительно к СМИ 
термин «четвертая власть» уже давно можно 
употреблять исключительно в насмешку), 
сколько конкуренты и оппоненты внутри 
власти. Небольшая, но вполне себе про-
граммная статья помощника Президента 
РФ по экономике Дмитрия Орешкина в этот 
понедельник: «Основной источник ослабле-
ния рубля и ускорения инфляции — мягкая 
денежно-кредитная политика. Централь-
ный банк обладает всеми необходимыми 
инструментами, чтобы нормализовать си-
туацию уже в ближайшее время... Текущий 
обменный курс значительно отклонился от 
фундаментальных уровней, в ближайшее 
время ожидается его нормализация. Слабый 
рубль осложняет структурную перестройку 
экономики и негативно влияет на реальные 
доходы населения. В интересах российской 
экономики — сильный рубль». Перевожу 
с чиновничьего на общепонятный язык: 
причины унижения рубля — неправильные 
действия Набиуллиной. 

Не берусь судить о том, насколько такая 
оценка соответствует действительности. 
Вполне возможно, что не соответствует 
частично или даже не соответствует полно-
стью. Но вот что в моих глазах не подлежит 
сомнению: если говорить о власти в целом, 
то ее поведение в нынешней ситуации с 
рублем выглядит совсем неубедительно 
— и это если использовать самые мягкие, 
даже и наимягчайшие термины из тех, что 
приходят в голову. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Максим Орешкин винит в падении 
рубля Центробанк.

Задержки рейсов — всегда неприят-
ные сюрпризы, которые могут здоро-
во спутать планы. В минувшие вы-
ходные это явление стало массовым: 
как минимум три рейса одной и той же 
авиакомпании, так или иначе связан-
ные с Антальей (летевшие на побере-
жье Турции или оттуда), были задер-
жаны на продолжительное время. 
О комфорте пассажиров позаботились 
не везде: кому-то из туристов при-
шлось коротать ночь в зале ожидания 
аэропорта, а кого-то и вовсе продер-
жали пару часов в душном самолете. 
Что произошло и кто виноват, разби-
рался «МК». 

Курортные города Турции — одно из 
самых популярных направлений этого лета: 
под словосочетанием «заграничный отдых» 
сегодня почти наверняка подразумевается 
именно Турция. В воскресенье, 13 августа, в 
турецкой Анталье почти на сутки задержали 
рейс в Екатеринбург. «Интересно, что было 
два рейса этой авиакомпании с разницей в 15 
минут: на одном рейсе 4 человека у меня вы-
летели вовремя, а на этом — нет. До 3.00 они 
ожидали в аэропорту, затем их разместили в 
отеле. С утра информация по выезду из отеля 
постоянно менялась: 8.40, 10.30, 14.00. В итоге 
в авиакомпании сказали, что вылет состоится 
сегодня в 19.30, однако туристов обещали 
забрать из гостиницы только в 17.00, а потом 

вылет вовсе перенесли на 22.30», — поделился 
в соцсетях один из турагентов. 

Ситуацию не удалось решить и в поне-
дельник: люди ждут вылета больше полутора 
суток, и это 400 человек. 

Как рассказал в беседе с корреспон-
дентом «МК» вице-президент Российского 
союза туриндустрии Дмитрий Горин, для пас-
сажиров этого рейса пообещали резервный 
борт, который должен доставить туристов в 
Екатеринбург. 

Между тем это не единственный проблем-
ный рейс. Один из самолетов, который также 
был надолго задержан, приземлился в Москве 
в ночь с воскресенья на понедельник. Перед 
этим туристы ждали решения своей участи 
в самолете, стоявшем на взлетной полосе в 
Анталье. 

«Было очень душно в самолете, и пи-
лот объявил о неисправности, но двери не 

открывали. Люди паниковали и падали в 
обморок. Некоторые пассажиры отказались 
лететь», — написала одна из путешественниц 
в соцсети.

Другая туристка, которая должна была 
улететь из аэропорта «Жуковский» в Анталью, 
москвичка по имени Ольга, поделилась с «МК» 
своим неприятным опытом.

«Наш самолет простоял полтора часа на 
взлетной полосе и вернулся обратно. Сказали, 
что какая-то неисправность. Выяснилось, что у 
самолета разобран мотор, неполадку чинили. 
Потом объявили посадку. Один автобус на-
били, привезли обратно, посадку отменили. 
За все это время нам дали только воду. Потом 
наконец-то взлетели. Должны были взлететь в 5 
утра, в итоге взлетели в 13.50. Самое комичное, 
что на сайте все это время горел статус рейса 
«Приземлился в Анталье». 

Также Ольга рассказала «МК», что уже 
во время ожидания в аэропорту она изучила 
статистику по своему рейсу и обнаружила, что 
в 58% случаев он оказывается отмененным, 
а точно по расписанию взлетает лишь в 24%. 
Почему об этом не предупредила турагент 
во время оформления путевки — открытый 
вопрос. 

Между тем эксперт РСТ Дмитрий Горин 
дал возможное объяснение этой череде 
проблем. 

— В последнее время мы сталкиваемся с 
так называемым эффектом веерной задержки. 
Дело в том, что из-за санкций не все самолеты 
могут летать за границу, поэтому произвести 
замену на резервный борт стало гораздо слож-
нее. Для сравнения: раньше 800 российских 
самолетов были «выездными», а сейчас только 
200, — объясняет Дмитрий Горин. 

Что в этой ситуации делать туристам? 
Если рейс задержан, следует требовать объ-
яснений у авиакомпании либо у туроператора 
(если куплен «пакетный» тур). Авиакомпания 
обязана обеспечить альтернативный пере-
лет — все-таки доставить пассажиров до ме-
ста назначения в разумные сроки, — а также 
предложить питьевую воду, питание и отель 

(в зависимости от продолжительности задерж-
ки). Все остальные компенсации — только в 
судебном порядке. Разъяснение дал в беседе 
с корреспондентом «МК» руководитель право-
вого комитета РСТ Георгий Мохов: 

— Подобный вопрос неоднократно до-
ходил до судов. Все упирается в статью 120 
Воздушного кодекса РФ, согласно которой 
перевозчик освобождается от ответствен-
ности, если задержка рейса произошла по 
техническим объективным причинам (если 
это влияет на безопасность полета). В таком 
случае авиакомпания обязана обеспечить 
комфорт пассажиров, но о штрафах и возме-
щениях убытков речи нет. Однако здесь есть 
и другая сторона — туроператор. По закону, 
если речь идет о пакетном туре, он несет от-
ветственность за все услуги. Поэтому бывали 
судебные решения, в которых с туроператора 
взыскивали разницу в стоимости путевки из-за 
сокращения времени отдыха. И тут тоже есть 
нюанс: это актуально, только если был пере-
ход на следующую дату — скажем, туристы 
должны были заехать в отель 10 августа, а 
заехали 11-го. Если все задержки в пределах 
суток, то компенсации не будет. 

По словам Мохова, чаще всего успех таких 
судебных исков был связан с дополнительными 
большими расходами: например, если при 
задержке вылета на новогодних каникулах 
у туристов пропадал праздничный ужин 31 
декабря (и вообще они встречали Новый год 
в самолете). Правда, здесь есть обратная сто-
рона медали: потом туроператоры не могли 
взыскать убытки с авиаперевозчика, если тот 
задержал рейс по техническим причинам. 

— Если причины задержки другие, то и 
решения другие. Например, если в самолете 
нет топлива или полетного разрешения, если 
коммерческая халатность, то можно требовать 
компенсации. У меня в практике был эпизод, 
когда с авиакомпании взыскали стоимость 
круиза, на который не успел пассажир из-за 
задержки рейса: корабль просто уплыл без 
него, — добавил Мохов. 

Дарья ТЮКОВА.

Российские туристы не могут 
ни улететь в Турцию, 
ни вернуться обратно

РРоссийские туристы не могут 
ни улететь в Турцию

ДОЛГО ЛИ СИДЕТЬ 
ДО АНТАЛЬИ

Пришедшие к власти в Нигере во-
енные привлекут свергнутого пре-
зидента Мохаммеда Базума к от-
ветственности за «государственную 
измену». Обвинения против отстра-
ненного главы государства были вы-
двинуты через несколько часов после 
того, как делегация западноафрикан-
ской страны заявила, что лидеры го-
сударственного переворота открыты 
для дипломатических усилий ради 
урегулирования кризиса.

Военные Нигера заявили, что будут пре-
следовать свергнутого президента Мохамме-
да Базума за государственную измену.

В заявлении, зачитанном по националь-
ному телевидению поздно вечером в вос-
кресенье, представитель вооруженных сил 
Нигера изложил обвинения против Базума как 
«государственную измену и подрыв внутрен-
ней и внешней безопасности» страны.

Если Базума признают виновным, ему 
может грозить смертная казнь, согласно 
Уголовному кодексу Нигера, подчеркивает 
Ассошиэйтед Пресс. При этом новые власти 
пока не предоставили точных подробностей 
ни об обвинениях, ни об обстоятельствах, ни 
о дате судебного разбирательства.

Как отмечает «Аль-Джазира», 63-летний 
Мохаммед Базум и его семья содержатся в 
официальной резиденции президента в Ниа-
мее с момента государственного переворота 
26 июля и международная общественность 
обеспокоена условиями их содержания под 
стражей.

Экономическое сообщество западноаф-
риканских государств (ЭКОВАС) призвало к 
восстановлению Базума в президентской 
должности, введя жесткие экономические 
санкции в отношении Нигера и пригрозив 
военным вмешательством, если гражданское 
правление не будет реставрировано.

Сразу после переворота региональ-
ный блок дал военным Нигера семь дней на 
то, чтобы вернуть свергнутого президента 

к власти, пригрозив военной силой, но этот 
срок прошел без каких-либо действий с обе-
их сторон.

Тем не менее западноафриканский 
альянс, который одобрил развертывание 
«резервных сил для восстановления кон-
ституционного порядка» в Нигере, заявил, 
что по-прежнему привержен поиску дипло-
матического решения кризиса.

Люди, близкие к свергнутому президенту, 
а также члены его правящей партии утверж-
дают, что его семье отключили электричество 
и воду, и у них заканчиваются продукты. Но 
представители военных опровергли эти со-
общения и обвинили западноафриканских 
политиков и международных партнеров в раз-
жигании кампании дезинформации с целью 
дискредитации новой власти.

Представитель вооруженных сил Ниге-
ра Амаду Абдрамане в своем заявлении в 
воскресенье опроверг опасения по поводу 
здоровья Базума, заявив, что свергнутый 
глава государства накануне встречался со 
своим врачом. «После этого визита врач не 
заявлял ни о каких проблемах относительно 
состояния здоровья свергнутого президента 
и членов его семьи», — сказал он.

Абдрамане раскритиковал санкции ЭКО-
ВАС в отношении Нигера, заявив, что «не-
законные, бесчеловечные и унизительные» 

меры затрудняют доступ людей к лекарствам, 
продовольствию и электричеству.

Это заявление прозвучало всего через 
несколько часов после того, как группа ниге-
рийских исламских ученых объявила о встрече 
с лидером государственного переворота в 
Нигере Абдурахаманом Чиани в Ниамее и 
заявила, что генерал согласился провести 
«прямые переговоры» с ЭКОВАС.

«Аль-Джазира» отмечает, что обвинения 
против Базума, вероятно, «усилят напряжен-
ность между военными в Нигере и междуна-
родным сообществом». Обвинения в адрес 
экс-президента расцениваются как признак 
того, что военные не собираются отпускать 
Базума, и они могут привести к очень се-
рьезным последствиям для Базума. В то же 
время они могут стать козырем военных в 
попытке еще больше укрепить свои позиции 
на будущих переговорах.

Перспектива военного вмешательства 
с целью восстановления Базума разделила 
членов ЭКОВАС и вызвала неоднозначную 
реакцию за рубежом. Соседи Нигера Мали и 
Буркина-Фасо, также управляемые военными 
правительствами, которые пришли к власти 
в результате переворотов, заявили, что ино-
странное вмешательство будет равносильно 
объявлению им войны.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ЭКС-ПРЕЗИДЕНТУ 
«ШЬЮТ» ИЗМЕНУ
Новые власти Нигера 
изъявили готовность искать 
дипломатические пути выхода 
из кризиса

СО
ЦС

ЕТ
И

СТ
ЕП

АН
 Г

РИ
ГО

РЯ
Н

G
O

VE
RN

M
EN

T.
RU

Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP

Предоставленная самой себе 
четырехлетняя девочка вышла 

«погулять» из окна в Каспийске и стояла 
снаружи на подоконнике. Взрослых дома 
не было, к счастью, квартиру спасателям 
открыли изнутри другие дети. Малышку 
спасли. Как оказалось, две матери-
одиночки приехали в Каспийск из Кизляр-
ского района на выходные. Остановились в 
квартире двоюродного брата одной из них. 
Вечером уложили детей и ушли в клуб. 
Утром малыши проснулись, и девочка, 
оставшаяся без присмотра, отправилась 
«гулять» на окно.

Дмитрий Медведев подобрел и перешел от публикации гневных постов в 
своем телеграм-канале к публикации анекдотов и забавных картинок. Свежую 

запись он посвятил Финляндии. 
— Пекка, а зачем наша страна вступила в НАТО? 
— Нам угрожают русские.
— А почему они нам угрожают?
— Потому, Матти, что мы вступаем в НАТО.

КАДР

РУСОФОБИЯ

ОПРОС

ФОТОФАКТЫ

БОГЕМА

УКРАИНСКИЙ ПАРЛАМЕНТ ОТКАЗЫВАЕТСЯ ОТ РОССИЙСКИХ ШРИФТОВ

РУПЕРТ МЕРДОК ЗАКРУТИЛ РОМАН С МАТЕРЬЮ ДАРЬИ ЖУКОВОЙ

В Верховной раде предложили запретить 
использование российских шрифтов в 
работе парламента. Одним из инициаторов 
выступила нардеп Евгения Кравчук. В интер-
вью местным СМИ она заявила, что речь идет о 
шрифте «Ижица». Его используют для оформ-
ления почетных грамот и других официальных 
документов Рады. Этот шрифт разработала 
российский дизайнер Светлана Ермолаева 
еще в 1988 году. По мнению Кравчук, он «на-
прямую ассоциируется с русским миром».

92-летний магнат Руперт Мердок влю-
бился в «ученого Елену Жукову», пишет 
Daily Mail. «Они вдвоем путешествуют по 
Средиземному морю на легендарной супер-
яхте Christina O и сегодня находятся на побе-
режье Корфу», — сообщают западные СМИ. 
Мердок собрался было жениться в очередной 
раз на 66-летней женщине-стоматологе Энн 
Лесли Смит, но не срослось. А «ученый Елена 
Жукова» это мать Даши Жуковой, бывшей 
жены Абрамовича и нынешней — греческо-
го миллиардера Ставроса Ниархоса. Елена 
Жукова — профессор молекулярной био-
логии в калифорнийском университете. Она 
развелась с отцом Даши, когда той было 10 
лет. Познакомилась Елена с Мердоком, как 
утверждается, через свою дочь.

КАК ИЗМЕНИЛОСЬ ОТНОШЕНИЕ РОССИЯН К ТРУДОВОЙ МИГРАЦИИ В РОССИЮ
(Данные опроса ВЦИОМ)

2008 год 2023 год

14%

68%

18%

47%

40%

13%
Скорее 
положительное
отношение

Скорее
отрицательное

Затруднились
ответить

Сергей Аксенов, глава Крыма:

«Те, кто это делает, являются вольными или невольными 
пособниками врага вне зависимости от мотивов — будь 
то желание хайпануть, глупость или злой умысел».

Так Аксенов отозвался о тех, кто снимает работу нашей ПВО и выкладыва-
ет видео в Сеть. Крым инициирует изменения в Федеральное законодательство 
по ужесточению ответственности за распространение фото и видео расположе-

ния и работы военных и стратегических объектов, ПВО и других оборонных систем, сообщил 
глава республики.

ЦИТАТА

Такие сведения обнародо-
вала FinExpertiza (на основе 
данных Росстата). Доля 

россиян со среднемесячны-
ми доходами выше 100 тыс. 
рублей составила 7,4% в 2022 

году. По сравнению с 2021 
годом число людей с такой 
зарплатой выросло на треть.

получают в месяц 
10,9 млн россиян.Более 100 тыс. руб.

Один из вариантов новой куклы Барби полностью волосатый. Кукла покры-
та волосами с головы до пальчиков ног. И ее можно брить. В коробке для этого 

находится розовая бритва.

Такой результат дал 
опрос, проведенный 
ФОМ. Среди сограждан 
46–60 лет придерживаются 

мнения о пользе санкций 
для российской экономики 
более трети респондентов 
(35%). Около половины 

россиян (47%) считает, что 
санкции стран Запада не 
привели к кризисным по-
следствиям для экономики.

придерживаются мнения, 
что западные санкции способствуют 

подъему российской экономики.29% россиян 
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Как мы уже сообщали, 11 августа 
ракета-носитель «Союз-2.1.б» и 
разгонный блок «Фрегат» успеш-
но вывели АМС «Луна-25» на ор-

биту с космодрома Восточный. 
На пути к земному спутнику было запла-

нировано две корректировки ее траектории и 
тестирование научной аппаратуры. 

Первая коррекция была осуществлена 
на следующий же день, 12 августа, в 16.00 по 
Москве при помощи собственных двигателей 
«Луны-25», которые проработали 46 секунд. А 
14 августа пришло сообщение о том, что АМС 
скорректировала траекторию своего перелета 
к Луне второй раз.

«Двигательная установка станции вклю-
чилась в 6.40 по московскому времени и про-
работала 24,3 секунды. Все системы «Луны-25» 
функционируют штатно, связь со станцией 
устойчивая», сообщили в Роскосмосе. Это 
означает, что в понедельник утром «Луна-25» 
прошла более двух третей расстояния до есте-
ственного спутника. На момент написания 
заметки она находилась на удалении более 
320 тысяч км от Земли (при том, что среднее 
расстояние от нашей планеты до Луны со-
ставляет 380 тыс. км). 

Следующий этап будем ожидать в среду — 
на пятые сутки полета станция по плану полета 
должна выйти на орбиту Луны с расстоянием 
до нее в 100 километров. Для этого вторую 
космическую скорость, с которой она сейчас 
движется в космическом пространстве, надо 
будет немного «сбросить». Вокруг Луны станция 
должна сделать несколько витков в поисках 
лучшего момента для снижения.

Несмотря на то что у «Луны-25» несколько 
камер, орбитальный снимок Луны на подлете к 
ней запланирован только однократно. Потом, 
если все сложится, как надо, будет сделан 
еще один панорамный снимок на поверхности 
после мягкой посадки. По плану это должно 
произойти 21 августа. Держим, как говорится, 
кулачки за нашу станцию. 

По предварительным расчетам специали-
стов, аппарат планируется посадить в окрест-
ности южного полюса Луны в точке, соответ-
ствующей 69-му градусу южной широты и 40-му 
градусу восточной долготы, к северу от кратера 

Богуславский. Напомним, что при удачном рас-
кладе российская станция впервые сядет на 
Луну в приполярной области. Это будет очень 
ответственный момент, ведь надо попасть в 
такую точку на местности, на которой уклон 
не будет превышать 15%, а солнечного света 
там будет не менее 40% от лунных суток (на-
помним, что сутки на Луне длятся примерно 
две земных недели).

Как мы уже сообщали, в настоящее вре-
мя на пути к южному лунному полюсу также 
находится индийский аппарат «Чандраян-3», 
который уже находится на окололунной орбите. 
Он летит по более длинной траектории, так что 
прилуняться будет примерно в то же время, 
что и наша «Луна-25», может, даже да двое 
суток позже нее. Сесть оба аппарата должны 
примерно в 10 градусах восточной долготы 
друг от друга.

Среди основных целей миссии специ-
алисты выделяют в первую очередь мягкую 
посадку на поверхность нашего спутника, вто-
рое — анализ грунта на предмет выяснения 

количества в нем воды и других составляющих, 
третье — изучение лунной экзосферы и заря-
женной пылевой плазмы, которая застилает 
почти всю поверхность спутника и может не-
благоприятным образом сказаться на работе 
космической техники.
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Информацию о том, что в поляр-
ном реголите на Луне имеется 
достаточно много воды и других 
элементов, которые приносили 
на наш спутник кометы, ученые 

получили в 2008 году при помощи российского 
нейтронного телескопа «ЛЕНД», установлен-
ного на американском орбитальном лунном 
аппарате «ЛРО» (Lunar Reconnaissance Orbiter, 
LRO).

Если массовой доли замерзшей воды в 
реголите окажется много, это будет дополни-
тельным аргументом для снаряжения на Луну 
в будущем пилотируемой экспедиции — ей не 
потребуется брать с собой большие запасы 
необходимой жидкости.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

В конце отпускного сезона, в течение ко-
торого наши встречи с общепитом случаются 
чаще обычного, как не задуматься о такой 
реалии современной жизни, как шведский 
стол? Остряки давно окрестили его «лю-
бимым блюдом» россиян, отдыхающих за 
границей; и доля истины в этом, безусловно, 
есть.

Советская цивилизация обходилась без 
шведского стола. Курортников кормили по 
меню, предлагая в лучшем случае скромный 
выбор (бульон или щи, гуляш или котлеты) 
и сложно организованный предваритель-
ный заказ. Кстати, в некоторых санаториях 
и сейчас можно заказать питание за двое 
суток, поэтому приезжающие на выходные 
выбора лишены и довольствуются дежур-
ными блюдами. А ведь когда-то этот самый 
заказ казался мне, ездившей с бабушкой 
и дедушкой в подмосковный дом отдыха, 
просто невероятной роскошью. Особенно 
поражало то, что на завтрак можно было 
вместо закуски (селедки с зеленым луком 
или яйца под майонезом) взять сок. Я тогда 
не задавалась вопросом, почему между за-
куской и соком надо выбирать. Просто стакан 
сока на завтрак — это было что-то из далекой 
и прекрасной заграничной жизни.

А потом мир изменился, не стало дефи-
цита (денег, правда, в ряде случаев не стало 
тоже), началось массовое паломничество на 
турецкие курорты — и в нашу жизнь уверен-
ной поступью вошел шведский стол. Сегодня 
такую систему питания — по крайней мере за 
завтраком — предлагает великое множество 
российских гостиниц. 

Любить шведский стол вообще-то счи-
тается признаком плебейства. Мол, это для 
небогатых и невзыскательных. И еще для 
обжор, доверху нагружающих тарелки вред-
ными салатами с майонезом и булочками на 
маргарине.

Доля истины в таких рассуждениях, 
конечно, есть. На шведском столе ровным 
счетом нечего делать зожникам и ценителям 
молекулярной кухни. Да и очень богатым 
он не особенно интересен. Если бюджет не 
ограничен, не лучше ли заказать изысканные 
блюда на свой вкус, а не бродить в оголо-
давшей толпе вдоль столов, заставленных 
неизвестно чем?

Только мир уж точно не состоит из одних 
только зожников и толстосумов. Огромные 
массы населения составляем мы, простые 
потребители сосисок и оливье. И нам швед-
ский стол дорог, причем не только как сред-
ство экономии денег и времени.

Никогда не брошу камень в родителей, 
отправляющихся отдыхать с детьми и взвол-
нованно уточняющих, будет ли в гостинице 
шведский стол. Я хорошо помню, как ведет 
себя в отношении еды не знавший ни голода, 
ни просто дефицита ребенок из современной 
благополучной городской семьи. Он наотрез 
отказывается в положенное время идти в 
кафе, а если его туда затаскивают, смотреть 
не хочет на суп или пюре и требует чипсов и 
сладкой газировки. Потом он наконец на что-
то соглашается, но устает ждать подачи блюд 
и к моменту их появления либо засыпает 
(вариант лайт), либо норовит уйти, заодно 
оставив без обеда кого-то из взрослых. 

То ли дело шведский стол! Побродив 
некоторое время среди красиво поданной 
разнообразной еды, ребенок обычно что-
нибудь выбирает. И если это даже макароны 
вперемешку с жареной картошкой или один 
ломоть арбуза, чадо все-таки не остается 
голодным, не впадает в истерику и не за-
гоняет туда же изнуренных педагогическим 
процессом родителей. 

Кстати, на взрослом уровне общения все 
это тоже воспроизводится, пусть и в сгла-
женных формах. Если между супругами или 
в компании друзей нет гастрономического 
единства, спор о времени и месте приема 
пищи, о количестве и качестве заказываемых 
блюд грозит перерасти в конфликт. Пото-
му что один хочет стейк с кровью, а другой 
зеленый салат без масла, потому что один 
настроен гульнуть, а другой сэкономить. 
В условиях шведского стола все эти про-
блемы разрешаются сами собой. Платим 
поровну (или уже заплатили, если у нас пол-
ный пансион), а ест каждый то, что хочет, и 
ровно столько, сколько ему по силам. Так 
что, вспоминая воспетый Владимиром Вы-
соцким «бег на месте общепримиряющий», 
я бы посвятила песню общепримиряющему 
шведскому столу.

А еще шведский стол — это очень ин-
тересно и познавательно. Не знаю, изучен 
ли он психологами, но мне кажется, что он 
представляет собой своего рода полигон 
для изучения человеческого поведения. 
Коллективный прием пищи, предполагаю-
щий свободный выбор всего — от места 
в ресторане до количества используемых 
приборов, — как ничто другое раскрывает 
натуру каждого. 

Например, у столов с едой обязательно 
встречаются персонажи, которых в народе 
зовут «необходимыми», имея в виду, что их 
невозможно обойти. Они как-то ухитряются, 
даже не будучи огромными, заполнять собою 
все пространство. Люди эти всегда неторопли-
вы. Пока они вдумчиво выбирают, например, 
горячее блюдо, к стойке не удается подойти 
ни справа, ни слева от них. Вариация на ту же 
тему: «необходимый» человек готовит себе 
чай из пакетика. Долго стоит у стола с чаем, 
решая, черный или зеленый, потом неспешно 

достает из упаковки пакетик, опускает в кипя-
ток, отсчитывает кусочки сахара, старательно 
размешивает ложечкой… За это время к чаю 
образуется очередь. Но «необходимого» ничто 
не смущает. Он в своем праве. 

Порой очень хочется пригласить в сто-
ловую представителя органов опеки, что-
бы тот пригрозил лишением родительских 
прав не только тем, кто воплями вынуждает 
ребенка доесть кашу, но и тем, кто ставит 
перед малышом планшет, включает муль-
тфильм и наслаждается едой, пока дитя, 
слава богу, уставилось в экран. Так и тянет 
сказать: «Мамаша, а ведь однажды вы за-
хотите, чтобы сын или дочка обратили на вас 
внимание! И даже не вспомните, как тогда, в 
детстве, они тоже об этом мечтали». Впро-
чем, вмешиваться в воспитание чужих детей, 
разумеется, нельзя. 

Есть и другие интересные типы. Ска-
жем, тот, кто кладет все в одну тарелку, хотя 
количество подходов не ограничено. Кто 
он — просто лентяй, не желающий лишний 
раз вставать из-за стола? Или это бывший 
советский человек, привыкший думать, что 
ему чего-то не хватит?

Кто-то приходит на обед или ужин с уста-
новкой «попробовать все» — на его столике 
соседствуют роллы с лососем, крем-суп, плов 
и еще множество не сочетающихся между 
собой продуктов. А неподалеку принимает 
пищу апологет монопитания: жует себе сы-
рую морковку и даже не запивает, потому что 
прием жидкости разрешен только через два 
часа после еды. Кстати, каждый из описанных 
энтузиастов по-своему счастлив. И спасибо 
шведскому столу, который позволяет им быть 
свободными и никому не мешать.

Попадаются в гостиничных ресторанах 
и «несуны». В советские годы так называли 
тех, кто тащил что-то с работы. Чего только 
тогда не воровали с предприятий и из контор 
— от драгоценных металлов до канцеляр-
ских скрепок. Теперь же сформировался тип 
«шведскостольного несуна» — этот, несмотря 
на предупреждающие и даже угрожающие 
надписи вроде «Выносить еду из столовой 
строго запрещено!», уволакивает после за-
втрака провизии на целый обед. Если в отеле 
царят строгости и на выходе стоят сотруд-
ники, не позволяющие забрать с собой даже 
яблоко, «несун» пускает в ход дополнитель-
ные приспособления. Фрукты, бутерброды, 
а то и котлеты запихиваются в карманы и 
дамские сумочки, прикрываются куртками 
и заворачиваются в шелковые шарфы.  

Я лично к «несунам» отношусь терпимо, 
поскольку и сама не раз забирала в номер, 
скажем, недоеденный хлеб — просто больно 
думать, что он полетит в помойку. И у меня 
есть опыт распихивания выносимых про-
дуктов по тайным местам. Например, если 
хочешь утащить из столовой кусочек лимо-
на, чтобы потом попить с ним в номере чай, 
а подходящей тары с собой не оказалось, 
можно использовать упаковку от чайного 
пакетика, плоскую и непромокаемую. На-
верное, в хищении одной дольки лимона 
нет большого греха. Но граждане, перед 
отъездом из гостиницы складывающие в 
огромные целлофановые пакеты штук по 
десять жареных куриных окорочков, все-
таки вызывают у меня некоторую оторопь. 
Впрочем, бог им судья. 

Увы, шведский стол небезупречен. В 
частности, с санитарной точки зрения. Как 
и с эстетической. После того как пестрая 
толпа поела всего, чего ей хотелось, на сто-
лах остаются не просто грязные, но часто на 
треть и больше заполненные тарелки. Уходя 
из столовой, ты видишь, как сбрасываются в 
мусорные пакеты целые бифштексы и куски 
торта, не говоря уж о хлебе, по ошибке взятом 
в большом количестве и так и не съеденном. 
Я стараюсь утешать себя мыслью, что у дома 
отдыха есть договор с какой-нибудь фермой 
и вся эта испорченная несознательными от-
дыхающими еда идет в пищу каким-нибудь 
поросятам. Но, честно говоря, такой уверен-
ности у меня нет.

Понятно, что далеко не все задумыва-
ются о том, в каком свете представляет их 
окружающим простой и привычный шведский 
стол. Может быть, если бы мысль об этом 
чаще приходила людям в голову, они за-
хотели бы что-то в себе изменить? Не стали 
бы пихаться возле раздачи, а спокойно по-
дождали свободного места? Не орали бы 
на детей, провинившихся лишь тем, что не 
захотели есть кашу или разлили кефир? Не 
набирали бы всего с запасом, чтобы потом 
бездумно оставить на тарелке? Не грубили 
бы работникам столовой и не капризничали, 
изображая господ, вокруг которых должны 
суетиться слуги?

Так вот, господа! (Правда, хочется, учи-
тывая коллективистский дух совместной 
трапезы, сказать «товарищи».) Шведский 
стол — маленькая модель нашей цивили-
зации. Он выявляет жадность, невоспитан-
ность и даже глупость. При этом он, как и вся 
жизнь, устроен так, что на людей, ведущих 
себя нормально, просто не обращают вни-
мания. А жаль! Можно попробовать хотя бы 
однажды переключиться с раздражающей 
«необходимой» тетки, которая только что с 
грохотом поставила на свой столик тарелку 
с семью пирожными, на ужинающую рядом 
спокойную, жизнерадостную семью. Тогда 
выяснится, что шведский стол, в сущности, 
не так уж плох. Как и человеческая цивили-
зация в целом. 
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Женщины в хиджабах, а рядом — 
стайка детей. Когда-то традицион-
ным восточным семьям с интересом 
смотрели вслед, воспринимая их 
как иностранную экзотику. Сейчас 
они стали нормой городской жизни. 
Мигранты селятся на окраинах или в 
пригороде — где жилье дешевле или 
куплено специально под сдачу. Так 
формируются кварталы, жить в кото-
рых местным становится не всегда 
безопасно. 
В подобное «гетто» превратился 
поселок Янино в Ленинградской 
области. Здесь орудует банда под-
ростков, которая нападает на детей и 
задирает взрослых. 

«Стайки восточных подростков собирают-
ся в самых людных местах поселка. Сидят у за-
ведений сети быстрого питания, облюбовали 
торговый центр, тусуются в скейт-парке... Про-
ходить мимо них неприятно, обязательно что-
то скажут на иностранном языке. Поди пойми, 
что они говорят. А потом — смех», — делятся 
своей историей взрослые посельчане. 

«Очень напряженное ощущение. Так и 
ждешь, что в бок что-то воткнут или где-то под-
караулят», — рассказывает другой житель.

Если взрослых пока просто задирают, 
то с подростками мигранты не церемонятся. 
Так, 8 августа на улице Оранжевая 16-летний 
выходец из ближнего зарубежья подошел к 
сверстнику и четко сказал: «Снимай футбол-
ку». Когда тот отказался, выхватил пистолет и 
приказал: «Быстрее, а то колени прострелю». 
На оружие быстро среагировали проходящие 
мужчины. Они скрутили подростка и отобрали 
у него пистолет. Он оказался игрушкой из 
детского магазина. В полиции потерпевший 
рассказал, что группа нелегалов донимает его 
давно. И вот от угроз перешли к действиям. 
По заявлению полиции, нападавший оказался 
выходцем из Закавказья. 

Информация о нападении на улице Оран-
жевая быстро разошлась по району. Вслед 
за ней вскрылись и другие случаи насилия 
со стороны подростковой банды мигрантов. 
Например, 12-летняя школьница опублико-
вала в Сети переписку с пользователем, 
который именует себя Федей Шариповым. 
На ломаном русском языке Федя требовал 
секса, просил фото и угрожал расправой. 
Школьница рассказала, что накануне она 
проходила мимо буйной компании. Ее по-
просили подойти, она не ответила и броси-
лась бежать. А потом в «личку» посыпались 
гадости с интимным уклоном. 

Возмущенные родители подняли волну в 
соцсетях. Выяснилось, что история началась 
далеко не вчера. 

— В Янине уже давно существует этниче-
ская банда, объединяющая детей мигрантов, 
— рассказал «МК» местный житель. — Дети 
нападают толпой в 10–12 человек. Отбира-
ют вещи, телефоны, карманные деньги или 
просто избивают. Происходящее снимают на 
видео и выкладывают в Интернет. 

На одном из таких роликов видно, как 
группа подростков преследует проходящего 
сверстника, сбивает его с ног, а затем изби-
вает, сопровождая действия комментариями 
с характерным акцентом. В настоящее время 
паблик спешно удалили. Ушли из сетей и его 
главные действующие лица. 

Жители Янина неоднократно жаловались 
в полицию, администрацию и районную шко-
лу. На их слова реагировали своеобразно. 
Директор янинского Центра образования 
призывал к толерантности, а администра-
ция поселка организовала... танцевальный 
кружок, в котором призвала объединиться 
жителей разных национальностей. 

 «Что касается полиции, все очень пло-
хо, если честно. Если взять Всеволожский 

район, он вообще брошенный. Если возни-
кает ситуация, полицию ждать бесполезно», 
— рассказывает Ярослав Аксёнов, житель 
поселка Янино-1.

Потеряв терпение, мужчины поселка 
решили взять дело в свои руки. Они собрали 
народную дружину и вышли патрулировать 
улицы. При первых же рейдах дружинникам 
удалось задержать типа, который угрожал 
ножом детям на детской площадке. 

Ситуация в поселке Янино уже попала в 
поле внимания Следственного комитета. 

Вот что представитель СК по Ленин-
градской области сообщил по этому поводу 
«МК»:

«По факту нападения на улице Оран-
жевая следственными органами возбужде-
но уголовное дело по части 2 статьи 213 УК 
РФ — «Хулиганство с применением пред-
метов, используемых в качестве оружия, 
совершенное группой лиц». Во исполнение 
поручения председателю СК России Алек-
сандру Бастрыкину был представлен до-
клад по ситуации... С целью координации 
совместной деятельности и контроля за 
ходом и результатами расследования ру-
ководителем следственного управления по 
Ленинградской области проведено меж-
ведомственное оперативное совещание с 
участием следователей, руководства и со-
трудников УМВД по Всеволожскому району 
Ленинградской области... По уголовному 
делу проводятся следственные действия, 
направленные на установление всех обстоя-
тельств преступления и лиц, причастных к 
его совершению». 

Ну а пока «обстоятельства выясняются», 
местные мужчины продолжают контролиро-
вать людные места поселка, чтобы защитить 
собственных детей.

Ольга ТЕРЕШКОВА.

Ответ за попытки ВСУ атаковать 
Крымский мост не заставил себя 
долго ждать. Мощные ракетные 
удары по Одессе и Запорожью на-
несли ВКС России в ночь на 14 авгу-
ста. Некоторые военные эксперты 
связали удары по портовому городу 
с попыткой британских специалистов 
поставить здесь на боевое дежурство 
комплекс ПВО Patriot, а также с охотой 
на сотрудников СБУ, чей центр также 
расположен в центре Одессы. Между 
тем военный эксперт Юрий Кнутов 
рассказал, какие задачи могли быть 
решены нашими ударами — среди 
них подавление вражеских систем 
ПВО и уничтожение личного состава 
противника.

«Ответка» за Крымский мост, который на 
выходных снова оказался в эпицентре вни-
мания противника, прилетела по украинским 
городам уже в ночь на понедельник. ВКС России 
нанесли комбинированные удары по селу Кры-
жановка, по району порта «Нефтяная гавань», 
а также по району Бугаевка в Одессе. Кадры с 
пожарами вскоре появились в открытых источ-
никах. Специалисты не исключают, что «Герани» 
спровоцировали сильнейшую детонацию после 
ударов по складам с боекомплектом. Кроме 
того, сообщалось, что еще два удара пришлись 

по центру Одессы — целью могло стать здание 
СБУ, которое находится в центре города. По 
данным военных аналитиков, во время ночных 
ударов по Одессе в городе могли находиться 
Буданов и Залужный — по крайне мере оба 
планировали поездку в портовой город.

Впрочем, как пишет канал «Образ буду-
щего», «причина ударов не в этом». Накануне 
британские специалисты пытались подключить 
здесь к питанию комплекс ПВО Patriot. Ком-
плекс должен был быть поставлен на боевое 
дежурство уже в понедельник-вторник.

Военный эксперт, директор Музея ПВО 
Юрий Кнутов, в беседе с «МК» подтвердил, 
что у «Гераней» в портах Одессы могло быть 
множество целей — от командования ВСУ до 
натовской системы ПВО:

— Если мы говорим об Одессе, то здесь в 
первую очередь важны портовые сооружения 
и непосредственно склады, потому что оди-
ночные корабли все-таки до Украины доходят. 
Поэтому, на мой взгляд, это была достаточно 
серьезная атака, призванная ослабить возмож-
ности Украины, которая получает вооружение 
морским путем. Кроме того, мы могли снова 
обрушиться на систему ПВО Украины, которую в 
этом районе киевский режим пытается развер-
нуть. Нельзя также исключать в качестве целей 
объекты, в которых дислоцируются украинские 
военные либо наемники.

Кстати, по словам военкора Владимира 

РАДОСТИ И ПЕЧАЛИ 
ШВЕДСКОГО СТОЛА
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Банда подростков 
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в Ленинградской области

В ОДЕССЕ 
ЗАЦВЕЛА 
«ГЕРАНЬ»
ВКС России нанесли удар 
по Украине за попытку 
атаковать Крымский мост
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В августе стало известно, что целый 
ряд распространенных процессо-
ров компании Intel, считавшихся 
еще несколько лет назад рекордно 
быстрыми, значительно замедлены 
«по команде из центра»: причиной 
торможения стал антивирусный 
апдейт от производителя. Перед 
пользователями ПК с этими чипами 
— а речь о процессорах для рабочих 
станций и серверов — встает ди-
лемма: замедляться для безопас-
ности или сохранять быстродей-
ствие, рискуя утечкой данных. 

Все началось с масштабной «уязвимо-
сти», которая получила название Downfall 
и была раскрыта Intel 9 августа этого года. 
При помощи этой дыры в системе безопас-
ности злоумышленники могут похищать 
данные и другую конфиденциальную ин-
формацию с компьютеров, оснащенных 
процессорами Intel, выпущенными при-
близительно с 2015-го по 2019 год Произ-
водитель процессоров практически мгно-
венно выпустил обновление для устройств, 
подверженных такой уязвимости. «Хотя 
использование этой уязвимости вне ла-
бораторных условий маловероятно, для 
подверженных ей платформ выпущены 
обновления на уровне микрокода», — от-
метили в Intel. 

Сами же разработчики признались, 
что апдейт замедлит работу процессоров 
— назывались цифры «до 50%» ущерба в 
производительности. На часть компьютеров 
обновление «накатилось» автоматически 
— их пользователи и почувствовали «тор-
можение», особенно на графических за-
дачах. По результатам независимых тестов, 
в зависимости от типа задач замедление 
составило от 6% до 39%. 

У владельцев процессоров уязвимых 
серий, впрочем, есть выбор: можно отка-
заться от обновления, сохранив быстро-
действие машины. Однако тогда уязвимость 
данных будет сохраняться. 

— Типичная новость «белых людей», ко-
торая для России практически неактуальна, 
— рассказал «МК» Николай Калинин, мастер 
по ремонту и настройке компьютеров. — 
Начнем с того, что Intel в России с прошлого 
года не работает, и даже на сайт произ-
водителя можно зайти только через VPN. 
Соответственно, никакого автоматического 
обновления быть не может — наоборот, 
нужно предпринять специальные телодви-
жения, чтобы получить этот апдейт.

Кроме того, в России не так уж много 
компьютеров на процессорах Intel 2015–2019 
годов выпуска. В эти годы, по словам собе-
седника «МК», активно продвигались кон-
курирующие производители процессоров 
— в частности, именно «не-интеловские» 
микросхемы применялись в те годы в боль-
шинстве популярных ноутбуков и рабочих 
станций. 

— Что может быть более или менее 
критично — это сервера, которые во многих 
компаниях и дата-центрах обновлялись в те 
годы, причем речь шла именно об «интелов-
ских» чипах, — пояснил мастер. — Но, скорее 
всего, еще в прошлом году большинство 
администраторов закрыло автоматические 
обновления, поэтому вряд ли будет какой-
то коллапс.

— Вообще, конечно, отличный мар-
кетинговый ход: покупайте наших новых 
«слонов», если нужно быстродействие, а то 
старые «протухли», — иронизирует Николай 
Калинин. — В общем-то, о том, что старые 
архитектуры процессоров искусственно 
притормаживаются, чтобы людям непо-
вадно было слишком долго использовать 
технику, известно — но чтобы такие свежие 
изделия и так открыто, здесь есть что-то 
новое.

Впрочем, все эти проблемы, как и было 
сказано, прямого отношения к России и 
российским пользователям не имеют. Тем не 
менее, как корреспонденту «МК» сообщили в 
ΙΤ-департаменте одного из российских бан-
ков, как минимум некоторые из кредитных 
организаций продолжают устанавливать 
обновления при помощи VPN — правила 
банка требуют обеспечения максимальной 
безопасности любыми способами). 

Антон РАЗМАХНИН.

Такие поражающие элементы ПВО 
Украины жители Одессы стали 
находить на следующий день после 
ударов.

«ИНТЕЛЬЯНСКАЯ» 
ЗАБАСТОВКА
Производитель процессоров 
вдвое замедлил 
производительность своих 
изделий

Романова, «Герани» прилетели в общежитие, 
которое ВСУ использовали как пункт временной 
дислокации.

«А что там по прилету в общежитие, ис-
пользующееся как ПВД ВС Украины? Покажите? 
Или пока признаки присутствия ВСУ устраняе-
те?» — заинтриговал военкор. 

И в этот раз, к сожалению, не обошлось 
без работы украинской ПВО, которая создает 
реальную опасность для гражданских лиц. Так, 
в Сети появилось видео, на котором отчетливо 
видно, как ракета ПВО отклонилась от курса и 
упала на гипермаркет «Фоззи» в Одессе. Вскоре 
жители одесского района Молдаванка стали 
находить начинку от ракет ПВО — характерные 
металлические «кубики».

— Украина, естественно, концентрируется 
только на том, что был разрушен торговый 
центр, мол, злые русские наносят удары по тор-
говым центрам. Однако есть видео, на котором 
отчетливо видно, как взлетает зенитная ракета. 
Соответственно, с ней происходит какая-то 
неисправность, и она падает непосредственно 
в район, где находится этот торговый центр. 
Можно с уверенностью говорить о том, что это 
вина ПВО Украины, — говорит Кнутов.

По словам военного эксперта, ракета 
должна была взорваться либо уйти на само-
ликвидацию при промахе.

— Возможно, было какое-то срабатывание 
боевой части непосредственно по какой-то 
цели, но остатки двигателя, остатки ракеты 
с топливом упали на торговый центр. Такая 
вероятность тоже существует, — рассказал 
эксперт. 

Что же касается ударов по Запорожью, то 
в этот раз ВКС России могли продолжить «до-
бивать» предприятие «Мотор-Сич»:

— В свое время там производили двигате-
ли для вертолетов, самолетов, боевой техники. 
Но часть предприятия была ранее разрушена. 
Я не исключаю, что кое-что там все-таки вос-
становили. Поэтому удары могли наноситься 
по оставшимся цехам, местам производства, 
складам. Насколько я знаю, украинцы пытались 
собирать там компоненты для ракет «Гром 2». 
Завод с ракетами, конечно, важная цель, хотя 
те же ракеты «Storm Shadow», а также бомбар-
дировщики Су-24 на сегодняшний день для нас 
являются самой приоритетной целью.

Дарья ФЕДОТОВА.

Жестокие разборки в Янине.
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Дождливый июль не смог «охладить» 
горячие цены на столичные ново-
стройки: в Москве средняя стоимость 
одного «квадрата» на первичном рын-
ке массового сегмента впервые пере-
валила знаковую отметку в 300 тыс. 
руб. Какие тенденции набирают силу 
и куда пойдут цены на новые кварти-
ры этой осенью, выяснил «МК».

Причины ажиотажа

В середине лета на столичном рынке но-
востроек наблюдалась повышенная актив-
ность как покупателей, так и застройщиков. 
Обычно в сезон отпусков наступает временное 
затишье. В этом году о летнем спокойствии 
можно было забыть. Как сообщил «МК» ди-
ректор департамента проектного консалтинга 
Est-a-Tet Роман Родионцев, в июле количество 
сделок выросло по сравнению с предыдущим 
месяцем в Москве — на 4%, в Новой Москве 
— на 26%. Больше всего квартир массового 
сегмента сейчас продается в трех районах: 
Покровское-Стрешнево, Очаково-Матвеевское 
и Молжаниновский.

Июльский всплеск спроса на рынке недви-
жимости простимулировал падающий рубль. 
Как отметил руководитель АЦ «Индикаторы 
рынка недвижимости IRN.RU» Олег Репченко, 
в течение второго месяца лета курс доллара 
превысил «круглую» отметку в 90 руб. (+9,4% 
к рублю), а евро — 100 руб. (+11,8%). «Те, кто 
копил на недвижимость в валюте, поспешили 
воспользоваться выгодным для них курсом. 
Обладатели рублевых сбережений тоже по-
спешили на рынок, пока «хватает» хоть на 
что-то или чтобы вложить обесценивающиеся 
капиталы в московские метры как в «вечную 
ценность», — пояснил аналитик.

Кроме того, по его мнению, спрос в июле 
подогревало ожидание повышения ключевой 
ставки ЦБ (в конце июля Банк России впервые 
с февраля 2022 г. повысил ключевую ставку). И 

хотя на первичном рынке действует льготная 
ипотека, на условиях выдачи которой рост 
ключевой ставки практически не отражается, в 
Москве стоимость значительной доли квартир 
в новостройках превышает максимальную сум-
му кредита по льготным программам (12 млн 
руб.). Поэтому покупатели чаще пользуются 
коммерческой ипотекой, ставки по которой 
зависят от уровня ключевой ставки. 

Тревоги граждан, пожелавших приобрести 
новые квартиры с помощью жилищных ссуд, 
оказались обоснованными. В начале августа 
ряд крупных банков или повысили рыночные 
ставки по ипотеке, или объявили о скором 
повышении. 

Непривычный для июля скачок спроса на 
первичном рынке жилья быстро отразился на 
ценнике. По данным управляющего директора 
компании «Метриум» Руслана Сырцова, по 
итогам второго месяца лета средневзвешенная 
цена 1 кв. м в московских новостройках со-
ставила 300 720 руб. (+2,6% за месяц, +4,8% за 
год). 78% сделок прошло с привлечением ипо-
теки. «Покупатели привыкли к тому, что цена на 
квартиру или апартамент, приобретаемые без 
использования ипотеки или рассрочки, может 
быть на 20–30% ниже, чем на недвижимость с 
льготными условиями оплаты, а застройщики 
не собираются отказываться от такой тенден-
ции», — добавил эксперт.

Свежие ветры

Как отметил «МК» директор направ-
ления «Новостройки» компании «ИНКОМ-
Недвижимость» Валерий Кочетков, в последнее 
время наблюдается отток клиентов с рынка 
новостроек на вторичку, так как разница цены 
по Москве между двумя этими сегментами со-
ставляла до 20% стоимости квартиры. «Сейчас, 
когда ипотечная ставка начинается от 11,7%, 
и, возможно, будет выше, часть клиентов вер-
нется на рынок новостроек. Там еще действует 
госпрограмма под 8% и семейная — это 6%. 

Еще есть понижающий коэффициент, к при-
меру, на электронную регистрацию. Ставка 
понижается на 0,3%. Ставки по ипотеке на 
рынке новостроек будут намного интереснее, 
получается, в два раза дешевле», — сообщил 
Кочетков.

Еще один тренд набрал силу — с начала 
года покупатели московских новостроек почти 
перестали интересоваться квартирами ма-
леньких площадей, которые на растущем рынке 
были объектами инвестиций. «Сейчас люди 
покупают жилье преимущественно для себя. 
Пользуется спросом жилье с отделкой, осо-
бенно если застройщик предлагает квартиру 
с уже оборудованной кухней — люди хорошо 
реагирует на такие предложения. Спрос на 
студии снизился, стали больше брать одно- 
и двухкомнатные квартиры. Наши клиенты, 
например, 17-метровые студии уже не рас-
сматривают. Если студия — то не менее 26 
кв. м, «однушки» начинают рассматривать от 
40 кв. м», — сообщила «МК» ведущий специ-
алист по новостройкам сети «Миэль» Марина 
Шадрунова.

По ее словам, согласно статистике за-
ключенных договоров долевого участия (ДДУ), 
средняя площадь купленного жилья за июль 
выросла в старой Москве на 1 «метр», до 48 
кв. м. В Новой Москве средняя площадь ку-
пленного жилья уменьшилась на 2 «квадрата» 
за месяц — до 45 кв. м.

«В погоне за московской пропиской и вы-
годными, сравнительно недорогими предло-
жениями спрос сместился из Подмосковья и 
старой Москвы в сторону территорий ТиНАО», 
— подчеркнул Кочетков. По его оценке, сейчас 
в старой Москве покупателям предлагается 
34,63 тыс. квартир в новостройках, средняя 
цена предложения 1 кв. м составляет 362 тыс. 
руб., а средний бюджет покупки — 16 млн руб. 
В Новой Москве можно выбирать из 10,40 тыс. 
первичных квартир, средняя цена предложения 
1 кв. м — 228,1 тыс. руб., а средний бюджет 
покупки — 10 млн руб. 

«На столичном рынке недвижимости 
наблюдается период стабилизации цен, 
объемов предложения, спроса», — отметил 

Роман Родионцев. Несмотря на изменение 
условий ипотечного кредитования, ипотека 
по-прежнему остается основным инструмен-
том приобретения. «Дальнейшее развитие и 
расширение программ с господдержкой будет 
способствовать поддержанию стабильного 
спроса. Предпосылок для снижения цен нет», 
— уверен эксперт. 

Олег Репченко считает иначе. По его мне-
нию, есть несколько факторов, которые по-
зволяют говорить о возможном снижении цен 
на первичном рынке жилья в среднесрочной 
перспективе. Один из них — с 1 октября за-
работают новые ограничения ЦБ по ипотеке, 
направленные на снижение числа кредитов с 
низким первоначальным взносом. На фоне по-
дорожавшей ипотеки спрос может снизиться, 
и застройщикам придется пересмотреть цены. 
Но необязательно в прайсах, может появиться 
больше проектов со скидками. 

«В целом ценовая динамика упирается в 
действия властей и ЦБ. Если лимиты по льгот-
ной ипотеке не продлят (они могут закончить-
ся осенью), продажи могут резко просесть, 
цены на жилье, которые на высоком уровне 
поддерживает как раз льготная ипотека, тоже 
пойдут вниз. Но если государство, продлив 
госпрограмму, введет еще какую-нибудь новую 
программу стимулирования спроса, то цены 
снова рванут вверх», — заключил Репченко. 

Советы по делу

При покупке новой квартиры эксперты со-
ветуют оценить репутацию девелопера, риски 
проекта и схему сделки. «Если вам предлагают 
заключить ДДУ с оплатой через эскроу: эта 
схема на сегодняшний день самая защищенная 
для дольщика. Если предлагают договор уступ-
ки, то необходимо проверить оплату ДДУ, иначе 
долг может перейти на вас. Если предлагают 
договор купли-продажи, то есть вероятность 
долгов по коммунальным платежам — нужно 
запросить подтверждающий документ по их 
оплате», — отметил Валерий Кочетков. Осо-
бое внимание, по его мнению, стоит обращать 
на проекты редевелопмента — важно, чтобы 
каждое помещение имело свой кадастровый 
номер. Если предлагают купить долю, то от 
такой сделки лучше отказаться, даже по очень 
выгодной цене.

При выборе проекта многое зависит от 
индивидуальных предпочтений. «В Москве 
традиционно важна хорошая локация с точки 
зрения инфраструктурной развитости райо-
на и транспортной доступности будущего 
дома, чтобы не проводить полдня в дороге», 
— заметил Репченко. «При выборе квартиры 
в строящемся доме важно изучать репутацию 
застройщика. Хорошо, если это будет извест-
ный на рынке девелопер с большим опытом и 
без серьезных просрочек ввода домов. И без 
обманутых дольщиков, конечно», — добавил 
аналитик.

«Лучше ориентироваться на застройщи-
ков, у кого уже есть опыт успешно реализован-
ных проектов, на тех, кто предлагает широкий 
выбор инструментов приобретения (скидки, 
акции, рассрочки, субсидированная ипотека)», 
— добавил Роман Родионцев.

Сергей АРТЕМОВ, 
Ольга КВАСОВА.

— Российский рынок акций остановил-
ся в минувшую пятницу на максимальном 
значении недели, что указывает на незавер-
шенность волны роста. Индекс Мосбиржи 
закрывался около 3170 пунктов. Отметим, 
что подъем продолжается уже семь недель 
подряд. Если на дневном графике ранее были 
попытки снять техническую перекупленность, 
то на недельном продолжается вертикальный 
подъем без откатов. Важнейшим фактором 

поддержки индекса Мосбиржи выступает 
ослабление рубля. 

В это же время долларовый индекс РТС 
снова провалился к отметке 1000 пунктов, 
упав на 1,6%. То есть в долларах никакого 
роста российских акций не наблюдается. 
«Боковик» продолжается около года. 

Дальнейший тренд по индексу Мосбиржи 
будет определяться курсом рубля. Если де-
вальвация национальной валюты продолжит-
ся, то в краткосрочной перспективе рублевый 
индекс вырастет еще. Сейчас индекс Мос-
биржи приблизился к годовому максимуму. 
Область около 3190–3200 пунктов выступает 
ближайшим техническим препятствием. Если 
вдруг эти уровни будут пройдены, то сле-
дующий ориентир сместится к 3300 пунктам. 
Такой подъем может быть обеспечен в первую 
очередь ростом «голубых фишек», ориенти-
рованных на экспорт. На наш взгляд, покупка 
наиболее ликвидных российских акций сейчас 
выглядит более привлекательной, чем покупка 
бумаги второго или третьего эшелонов.

Василий КАРПУНИН, 
эксперт «БКС Экспресс»: 
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

НОВОСТИ РЫНКОВ

— На минувшей неделе американский 
доллар и евро на Московской бирже обнов-
ляли максимумы марта 2022 года. Против 
российской национальной валюты играло 
снижение сальдо текущего счета платежного 
баланса. Пока оно не в пользу рубля — им-
порт растет при сжимающемся экспорте. 

Потенциально позитивными для рубля 
выступили новости о переводе расчетов 
за экспорт российской сельхозпродукции 
на рубли, а также рост стоимости нефти. 
Однако у этих факторов отложенный эф-
фект. Поддержку рублю оказал рост дохода 

России от экспорта топлива за июль текуще-
го года на $2,5 млрд. При этом не добавляют 
оптимизма данные МЭА о сокращении его 
июльских объемов. Повышенный спрос на 
покупку валюты идет на фоне сформирован-
ных дисбалансов платежного баланса. На 
мировом валютном рынке доллар укрепился 
после публикации данных о незначительном 
росте потребительских цен в июле в США. 
Поддержать спрос на нефть, а вместе с ним 
и рубль, могут новости о восстановлении 
экономики Китая, одного из главных ее по-
требителей. Юань растет, однако не в его 
пользу — растущая медленнее ожиданий 
экономика Китая и снижение там общей 
деловой активности.

На наш взгляд, снижение курса рубля 
выглядит избыточным, и с большой степенью 
вероятности мы ожидаем коррекцию, когда 
«россиянин» вернется к уровням ниже 100 
руб./$. Власти в лице ЦБ пока ограничили 
покупку валюты в рамках бюджетного пра-
вила, которая, вероятно, уменьшила темпы 
снижения рубля.

На текущей неделе, по нашему про-
гнозу, пара рубль/доллар будет торговать-
ся в коридоре 96–99, пара рубль/евро — в 
диапазоне 106–109, а пара рубль/юань — в 
13,40–13,90.

Максим ТИМОШЕНКО, 
директор департамента 

операций на финансовых 
рынках банка 

«Русский Стандарт»:
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Цена 1 кв. м жилья экономкласса «перешагнула» 
порог в 300 тыс. рублей

МОСКОВСКИЕ НОВОСТРОЙКИ 
ДОРОСЛИ ДО МАКСИМУМА

Зарубежные туры стали 
роскошью

«Из-за ослабления курса рубля цены 
на заграничные путешествия выходят за 
рамки и становятся роскошью», — заявил 
вице-президент Ассоциации туроперато-
ров России Артур Мурадян. По его словам, 
минимальная стоимость зарубежного тура 
превысила 160 тыс. руб. «Сейчас за тысячу 
долларов слетать на двоих никуда невозмож-
но, туров по 40–50 тыс. руб. не существует», 
— сказал Мурадян. Основной ценовой удар 
пришелся по бюджетным турам среднего 
класса. Речь идет о поездках в Турцию и Еги-
пет, дешевых турах в ОАЭ, Индию, Таиланд и 
на Шри-Ланку. Тренд на рост цен зарубежных 
путевок наблюдается с мая. 

ФАС проверит цены 
на куриное мясо 

Федеральная антимонопольная служба 
(ФАС) заинтересовалась скачком цен на 
курицу. Мясопереработчики уже несколько 
месяцев жалуются на рост оптовых цен и 
даже дефицит курицы. Хотя производство 
птицы растет (в первом полугодии 2023 года 
на 1,1%), но спрос на курицу вырос сильнее. 
В розничных магазинах курица тоже доро-
жает: по данным Росстата, и динамика роста 
ускоряется. С начала года из-за высокого 
спроса, роста себестоимости производства, 
а также прекращения поставок из Белорус-
сии цены на мясо кур выросли в рознице на 
12,6% — до 200,17 руб. за кг к 7 августа. Это 
исторический рекорд. За последний год 
курица подорожала на 40%. За ней подо-
рожали свинина и индейка.

Мужчины совершают 
онлайн-покупки чаще, 
чем женщины

На фоне активной популяризации ку-
рьерской доставки с помощью интернет-
приложений вырос интерес россиян к 
онлайн-покупкам. Как подсчитали анали-
тики банка «Русский Стандарт», средний 
чек онлайн-покупки по его картам в супер-
маркетах в первом полугодии 2023 года 
оказался заметно выше, чем в офлайне, 
— 1891 руб. (годом ранее он был 2557 руб.) 
против 667 руб. (годом ранее он был 671 
руб.) соответственно. В магазины рядом с 
домом россияне чаще заходят за небольши-
ми покупками, предпочитая делать крупные 
заказы на более высокие средние чеки че-
рез Интернет. Интересный факт: мужчины 

в среднем делают покупки в супермарке-
тах 13 раз в месяц, а женщины — 11,4 раза. 
«Мужской» средний чек одной покупки по 
карте также выше — 791 руб. против 705 
руб. соответственно. 

В России резко выросли 
тарифы на аренду жилья
В России за последний месяц ощутимо 

выросла средняя стоимость аренды жилья. 
По подсчетам «ЦИАН.Аналитики», аренда 
однокомнатной квартиры на 18 крупнейших 
региональных рынках России (16 городов-
миллионников, Московская и Ленинград-
ская области) в августе в среднем стоила 
23 720 руб. — показатель вырос за месяц 
на 4,7%. Средняя стоимость двухкомнат-
ной квартиры составила 23 240 руб. (рост 
на 7,3% за месяц). Сильнее всего за месяц 
съемное жилье подорожало в Краснода-
ре (арендовать «однушку» здесь можно 
за 26 100 руб., за месяц цена прибавила 
17%) и в Самаре (+13,7%, до 20,7 тыс. руб. 
в месяц). В Москве аренда однокомнатных 
квартир стоит в среднем 46 500 руб. (рост 
за месяц на 8,1%), двухкомнатных — 82 400 
руб. (+9,9%). Эксперты связывают рост цен 
с более ранним в этом году всплеском се-
зонной активности потенциальных аренда-
торов, который сопровождается спросом 
со стороны возвращающихся из-за рубежа 
соотечественников. 

Шпроты могут 
подорожать на 20%
На 15–20% могут подорожать шпроты 

и другие консервы, икра, полуфабрикаты, 
филе и прочая готовая продукция из рыбы 
и морепродуктов. Такой прогноз дали в Рос-
сийском экономическом университете им. 
Плеханова. Во-первых, сказался запрет на 
ввоз в Россию этих товаров из недруже-
ственных США, Норвегии и стран Евросоюза. 
Во-вторых, толчок к подорожанию может 
дать снижение производства в России мо-
роженого филе, консервов и соленой рыбы. 
Со временем российским производителям 
вполне по силам восстановить объемы вы-
пуска рыбных консервов. 

Нефтяные котировки 
притормозили падение

Вчера нефтяные цены замедлили сни-
жение в ходе торгов, однако продолжали 
опускаться на фоне сокращения спроса на 
рисковые активы из-за новой волны кри-
зиса на китайском рынке недвижимости. 
Октябрьские фьючерсы на сорт Brent на 
лондонской бирже ICE Futures вчера по-
дешевели на $0,21 — до $86,6 за баррель. 
Котировки фьючерсов на WTI на сентябрь на 
электронных торгах Нью-Йоркской товарной 
биржи понизились на $0,26 — до $82,93 за 
баррель. На прошлой неделе Brent подо-
рожала на 0,7%, WTI — на 0,5%. Оба сорта 
завершили в плюсе седьмую неделю подряд 
в связи с опасениями дефицита нефти на 
мировом рынке. По оценке различных экс-
пертов, дефицит в третьем квартале может 
составить около 2 млн баррелей в сутки. 

РОССИЯ КОПИТ 
ПРОЦЕНТЫ 
НА ВВП
Кошельки граждан 
не станут толще 
от укрепления экономики
Темпы российской экономики наби-
рают обороты. По итогам II квартала 
рост валового внутреннего продукта 
(ВВП) составил почти 5%. По данным 
Росстата, в плюсовую зону главный 
индикатор финансовой системы на-
шей страны вышел впервые с начала 
2022 года. Но независимые эксперты 
призывают не спешить радоваться по 
этому поводу: обычным гражданам 
этот рост пока что мало чего дает. 
Инфляционные риски, а также ограни-
ченные возможности отечественной 
экономики могут не пополнить, а, 
напротив, еще больше опустошить 
карманы населения.

Более высокий прирост ВВП российская 
экономика показывала лишь в IV квартале 
2021 года — тогда внутренний валовый про-
дукт прибавил целых 5,8%. Но это было еще 
до начала СВО... Таким образом, нынешнее 
укрепление является рекордным за последние 
полтора года. По оценке Росстата, самые вы-
сокие результаты продемонстрировал пасса-
жирооборот (+19,8%), оптовый товарооборот 
(+12,5%), обработка (+11%) и строительство 
(+9,8%).

Но как трактовать нынешний подъем 
ВВП? Означает ли он, что «дно» падения 
отечественной экономики пройдено и она 
полностью адаптировалась к санкционному 
давлению? 

По мнению главного научного сотрудника 
Института экономики РАН Игоря Николаева, с 
одной стороны, техническое укрепление ВВП 
происходит масштабными темпами, с другой 
— этот процесс осуществляется автоматиче-
ским, но отнюдь не естественным способом 
совершенствования финансового положения 
любой державы. Ключевым фактором за-
метного увеличения ВВП стали бюджетные 
вливания в сферу госуправления и укрепления 
военной безопасности, а также дотационные 
соцрасходы. Ранее соответствующие еже-
годные затраты составляли 7–8% от ВВП, 
а теперь на аналогичные цели выделяется 
более 11%. Необходимость поддержки этих 
направлений мало у кого вызывает протесты, 
но бюджетные резервы непостоянны и спо-
собны быстро истощаться.

«Нет уверенности, что экономика Рос-
сии встала на рельсы устойчивого роста. По 
оценке Минфина, дефицит федерального 
бюджета в январе–июле составил 2,8 трлн 
руб. По планам правительства, за весь 2023 
год этот показатель не должен был превы-
сить 2,9 трлн, — отмечает эксперт. — Можно 
сколько угодно жонглировать статистическими 
данными, но приходится смириться с тем, что 
негативные экономические обстоятельства 
превалируют над позитивными. Темпы роста 
российского ВВП за этот год, даже несмотря на 
нынешний прорыв, вряд ли превысят довольно 
скромные 2–2,5%, а в 2024-м затормозятся 
еще больше».

Инвестиционного стратега УК «Арика-
питал» Сергея Суверова смущают и другие 
формальные факторы экономического роста. 
Российские банки продолжают выдавать ре-
кордные объемы кредитов: только за май наши 
соотечественники получили более 1,4 трлн руб. 
заемных средств, что примерно на 100 млрд 
больше, чем месяцем ранее. Самая крупная 
прибавка наблюдалась в секторе нецелевых 
кредитов. Правила таких ссуд упрощены до 
минимума: заемщик не отягощен строгими 
рамками финансовой организации и вправе 
тратить средства на свое усмотрение. Полу-
ченные деньги каждому человеку вручаются 
наличными или на карту. На первый взгляд 
общая денежная масса в государстве растет 
не по дням, а по часам. Теоретически «лишние» 
деньги обязаны подпитывать экономический 
рост, поскольку позволяют наращивать спрос 
и производство дополнительной товарной 
продукции.

Но существует и обратная сторона медали. 
Чересчур резкое увеличение количества на-
личных, не обеспеченных товарами и услугами, 
может само по себе ускорять рост цен. Налицо 
показательное способствование инфляционно-
му витку, скорость которого может шаг за шагом 
выходить из-под госконтроля: потребители 
будут скупать все, что осталось на рынке и 
прилавках, заботясь лишь непосредственно 
о факте покупки товара, стоимость которого 
будет постоянно расти. Это может быть бытовая 
техника, автомобили и даже недвижимость. 
«Подвох заключается в том, что люди расходуют 
как бы «упавший с неба» капитал на сиюминут-
ную поддержку собственного благосостояния, 
не заботясь о том, как будут возвращать не-
разумно потраченные сотни тысяч рублей, — 
предупреждает аналитик. — Незначительный 
рост реальных доходов россиян не позволяет 
надеяться на создание равновесного баланса 
между долговыми обязательствами и стабиль-
но зарабатываемыми денежными средствами». 
Подобный перекос, по мнению Суверова, может 
послужить причиной массовых персональных 
банкротств, разорения кредитных учреждений 
и в конечном счете разрушения финансовой 
устойчивости всей экономической системы 
государства.

Николай МАКЕЕВ.

Минпромторг дал отрицательный от-
зыв на законопроект вице-спикера Госдумы 
Бориса Чернышова, заявив, что в таком 
случае неизбежен рост производственных 
затрат, которые производители обязательно 
заложат в потребительские цены. Ранее 
ретейл высказался против идеи о «честных» 
ценниках. В Ассоциации компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ) считают, что принятие 
поправок приведет к перестройке операци-
онных процессов и дополнительным затра-
там на пересчет и замену ценников. Также 
игроки рынка отметили, что торговые сети 
уже указывают стоимость за 1 кг или 1 л в тех 
случаях, когда это необходимо, и не пере-
гружают ценник лишней информацией.

Любой покупатель знает: с каждым го-
дом в упаковках становится меньше молока, 
риса, муки и всего остального. Несмотря 
на это, производителям так и не запретили 
уменьшать объемы товара, чтобы скрыть 
рост цен. Появился даже новый термин — 
«шринкфляция». Допустим, мы покупаем 
пачку макарон за определенную цену, по 
привычке считая, что она за килограмм, а 
потом с удивлением читаем на упаковке, 
что там 800 граммов. Формально нас ни-
кто не обманывал, а по факту... Продавцы 
продолжают наживаться на потребителях 
и «толкать» товар меньшего количества за 
те же деньги. Мол, так покупатель не до-
гадается, что цены поднялись.

Но почему Минпромторг против того, 
чтобы указывать правдивые данные о стои-
мости продукта за округленную единицу 
веса или объема?

«Такое требование не совсем сво-
евременно, — полагает управляющий 
партнер B&C Agency Иван Самойленко. 

— Ослабление рубля на 30% к доллару и 
более чем на 40% к евро с начала года уже 
в ближайшее время приведет к росту про-
дуктовой инфляции. Поэтому Минпромторг 
берет паузу в решении вопроса с упаковкой 
продуктов питания».

Но не все эксперты придерживаются 
такой точки зрения. По словам председателя 
правления Международной конфедерации 
обществ потребителей (КонфОП) Дмитрия 
Янина, позиция министерства фактически 
совпадает с позицией крупных ретейле-
ров. Она полностью повторяет то, что про-
давцы сформулировали уже несколько лет 
назад.

«Аргумент, что такие изменения при-
ведут к увеличению итоговой стоимости 
товара, не соответствует действитель-
ности. Речь не идет о переходе на новые 
ценники. Дополнительную информацию 
можно размещать на существующем цен-
нике, а лишняя строчка ничего не стоит. 
Это все равно что заявить, будто новая на-
печатанная строчка на автобусном билете 
приведет к росту стоимости проезда на 
общественном транспорте», — подчерки-
вает собеседник «МК».

По словам Янина, Минпромторг вторит 
ретейлу, потому что у него задача не обе-
спечение сокращения расходов населения, 
а выполнение показателей прибыльности 
крупных компаний. «Ни один человек в 
здравом уме не стал бы говорить о том, 
что три дополнительные цифры на ценнике 
спровоцируют подорожание фасованной 
продукции. Это просто отговорка, и доста-
точно примитивная. К сожалению, ни ФАС, 
ни Роспотребнадзор не обладают должными 
полномочиями в этой сфере, и позицию 
правительства будет формировать именно 
Минпромторг», — продолжает эксперт.

Опасения министерства понятны. На-
верняка многие потребители, мягко говоря, 
удивятся, увидев в пересчете конфеты по 5 
тыс. рублей за кг. Пачка в 125 г за 400 ру-
блей не так пугает. Но только умножив эту 
сумму на 8, понимаешь, что кило конфет 
продают, условно, по цене 10 кг курицы! 
Если россияне получат такую информацию, 
потребительский спрос рискует просесть. 
Естественно, властям не очень хочется пор-
тить статистику, а производители и продав-
цы не хотят расставаться с возможностью 
легкого заработка.

«Думаю, верить в то, что законопроект 
будет поддержан на дальнейших этапах, 
не стоит. Компании же продолжат сокра-
щать объемы фасованной продукции, чтобы 
управлять растущими расходами на их про-
изводство», — заключает Дмитрий Янин.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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Сергей Лебедев известен в 
социальных сетях под прозвищем 
Лохматый. Он ведет свой блог в 
Телеграме и еще в нескольких соц-
сетях. Там даются рекомендации, как, 
соблюдая все меры безопасности, 
передать важную информацию рос-
сийской разведке и даже как правильно 
сдаваться в плен. Координирует работу 
подполья Лебедев заочно: с сентября 2014 
года он не находится на территориях, кон-
тролируемых киевским режимом.

— У вас есть постоянная рубрика под 
многозначительным заголовком «Они 
ТАМ есть!» — про людей, оставшихся по 
другую сторону фронта. Они там действи-
тельно есть? Подполье существует, оно 
работает?

— Да, работа идет. Я бы не смог из До-
нецка давать информацию, не имея людей на 
подконтрольной Киеву территории.

— Когда было создано николаевское 
подполье?

— В 2014 году, после разгона палаточного 
городка сторонников Антимайдана.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”
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ДОСЬЕ
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ВАЖНО
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Антимайдан в Николаеве начался 
25 января 2014 года, когда не-
сколько сотен человек стихийно 
собрались на площади перед 
зданием областной администра-
ции, чтобы не допустить ее за-

хвата «Правым сектором» (признанным в Рос-
сии экстремистской организацией и 
запрещенным в РФ).
Затем в сквере напротив администрации, на 
территории Мемориала ольшанцев (десантни-
ков, которые под командованием Константина 
Ольшанского 28 марта 1944 года освободили 
Николаев от немецких оккупантов), был уста-
новлен палаточный лагерь Антимайдана. Там 
проходили массовые митинги — с пророссий-
скими лозунгами, российскими флагами.
Николаевцы собирали там подписи за проведе-
ние референдума: одни хотели федерализации 
Украины, другие — присоединения к РФ по 
«крымскому сценарию». Количество участников 
митингов достигало 15 тысяч человек. 7 апреля 
палаточный городок был разгромлен.

— История с разгромом городка была 
примерно такая же, как в Одессе?

— Не настолько там было жестко. Но пала-
точный городок разогнали. Привезли из Киева 
6 автобусов с бойцами «сотен» самооборо-
ны Евромайдана, из местных сел понавезли 
«активистов»-правосеков («Правый сектор» 
признан в России террористическим, запре-
щен). Они и разгромили наши палатки, причем 
милиция делала вид, что ничего особенного 
не происходит. 

— Тогда и было принято решение ухо-
дить в подполье?

— Подполье начиналось с ребят, кото-
рые были силовым блоком Антимайдана. К 
нам до этого подходили люди, которые 
представлялись «офицерами ФСБ». 
Они убеждали нас, что надо 
действовать исключительно 
мирно, не применять силу, не 
устраивать драк и штурмов. 
Дескать, наша задача — по-
казать красивую картинку, 
а потом все уйдут в РФ по 
«крымскому сценарию» — и 
Николаев, и Одесса.

Сейчас это звучит смеш-
но, но тогда мы им верили. Мы, 
развесив уши, их слушали. Дей-
ствовали исключительно мирными 
методами. Но когда разогнали николаевский 
Антимайдан, до многих начало доходить, что 
чудес не будет. А после того, что произошло 2 
мая в Одессе, исчезли последние иллюзии, 
что можно решить проблемы исключительно 
мирным политическим путем, переговорами и 
разговорами. С другой стороны, решать что-то 
другим путем уже было поздно.

— Кто же были те люди, которые убеж-
дали, что «все будет как в Крыму»?

— Это были провокаторы. Мало того, это 
были не «офицеры ФСБ», а агенты СБУ. Они 
вели за нами слежку, и потом очень многих 
арестовали по их наводке.

— Активистов вычисляли в результате 
слежки или имело место предательство?

— Думаю, было и то, и другое. Конечно, 
были «засланные казачки», потому что обо всех 
наших действиях власти знали заранее.

Массовые аресты начались после разгона 
палаточного городка. Летом это уже было по-
ставлено на конвейер. Те, кто открыто выражал 
свое мнение, попадали в СБУ.

Мы же старались работать более скрытно. 
Когда устраивали акции, не объявляли, что это 
сделали мы. Поэтому так долго сохранились. 
В нашей команде был один человек, профес-
сионал по вопросам безопасности. Он раньше 

работал с коммерческими структурами, зани-
мался антирейдерством. Он нас очень многому 
научил в плане конспирации. Но и сам в итоге 
попался.

Надо всегда уходить вовремя. Надо чув-
ствовать, что на тебя уже вышли, и уходить, 
чтобы никого не сдать. Потому что если ты 
попадешь на допрос в СБУ, то ты расскажешь 
все. Там умеют раскалывать людей.

— Что случилось с этим человеком?
— Он погиб в Николаеве после того, как 

был задержан. Его жена тоже погибла. У них 
остались двое детей, они в России. Но еще у 
него есть мать, которая осталась на Украине. 
Поэтому имени его я назвать не могу.

«Оставляли в кустах 
магнитофон 
с таймером»
— То есть николаевское подполье — это 

«силовое крыло» Антимайдана?
— Антимайдан занимался в основ-

ном политической работой. То есть 
ребята выходили, разговаривали с 

людьми, выступали, произносили 
речи. Когда Антимайдан закон-
чился разгоном палаточного го-
родка, все это стало практически 
невозможно.

Был такой Дмитрий Нико-
нов, человек из Николаева (в 2014 

году — «народный мэр» Николаева, 
избранный на митинге, организатор 

Антимайдана. — М.П.), вот он еще со-
бирал людей примерно до середины июля. В 

августе его арестовала СБУ, и через два месяца 
его обменяли. С тех пор он в России.

— Вы были ру ковод ителем 
подполья?

— Нет, скорее координатором. Создавали 
подполье другие люди. Не все имена сегодня 
можно назвать. Например, лидерами антифа-
шистского движения в Николаеве были Костя 
Тистол, Юра Барбашов. Но они больше зани-
мались политической работой.

Тистол сегодня является заместителем 
руководителя российской администрации 
Голопристанского муниципального округа, 
который отвечает за территорию Кинбурнской 
косы (Херсонская область). Юра Барбашов — 
глава военно-гражданской администрации 
Снигиревского района Херсонской области. 
Были уже упомянутый Дмитрий Никонов, Ла-
риса Шеслер… 

— Эти люди и стали организаторами 
подполья?

— Нет, они не были в подполье и не соз-
давали его. Они были лидерами Антимайдана 
— антифашистского движения. Антимайдан 
и подполье — это разные вещи. Они полити-
чески продвигали наши идеи: выходили на 
трибуны, говорили, призывали. А мы работали 
по-другому.

— Николаевские подпольщики — что 
это были за люди?

— Можно сказать, энтузиасты. Да, мы все 
были за Россию. Большинство из нас были 
людьми взрослыми — мне, например, уже хо-
рошо за 40. Помнили распад СССР. Но были и 
сейчас есть молодые ребята, 25–26 лет. Мы 
решили, что надо как-то действовать.

Мы понимали, что не сможем свергнуть 
майданную власть в Киеве. Но можем создать 
ей проблемы. В принципе, это мы и делали. 
У нас свои люди есть везде, даже в очень 
серьезных нацистских организациях, под 
прикрытием.

Постепенно нас начали вычислять. Под 
угрозой ареста кто-то в Россию уехал, кто-то, 
как я, на Донбасс. Некоторые просто залегли 
на дно, ни с кем не связывались, потом начали 
постепенно выходить на связь.

— Вы были разбиты на какие-то ячейки 
— пятерки, тройки?

— Да. У нас мало кто знаком друг с другом 
лично. Так специально было задумано. Чтобы 
в том случае, если человек попадет в СБУ, он 
мог сдать как можно меньше людей.

— Какие акции вы проводили?
— Самые разные. Акции были двух разных 

направлений. Смысл одних состоял в том, что-
бы показать населению, что мы есть в городе и 
мы боремся. Чтобы дать людям надежду.

Второе направление — саботаж, добыча 
и передача информации. В этом плане мы со-
трудничали с харьковским подпольем. Как и 
положено подпольщикам, расклеивали листов-
ки. Среди акций в поддержку людей — запуск 
воздушных змеев в виде флагов Новороссии. 
Змей летает, и что ты с ним сделаешь? Ни-
чего. Пугали националистов на блокпостах 
советским гимном. За день до этого вроде как 
там отдыхали и «случайно» забывали в кустах 
магнитофон, в котором таймер был поставлен 
на 4 утра. Ровно в 4 на полную мощность вклю-
чался Гимн СССР...

Ну и передача данных. Мы отслеживали 
перемещения войск, места дислокации нац-
батов и наемников. Кто где работал, тот там 
и пригодился. У кого-то где-то родственники, 
кто-то в кафе работает, а посетители, когда 
выпьют, много интересного рассказывают. А 
мы все слушаем.

Подпольщики поджигали банкоматы При-
ватбанка и машины «понаехавших» в Николаев 
участников и руководителей националистиче-
ских движений. Проводили, мягко говоря, акции 
устрашения. И это срабатывало: многие после 
таких акций уезжали из города. Про все акции 
рассказать не могу. Скажем так, эти акции за-
канчивались очень плохо для тех, против кого 
мы их проводили.

— Кто-то занимался организацией под-
полья из Москвы, кто-то вас курировал?

— Нет. Если бы это было так, думаю, у нас 
получилось бы лучше. Партизанское, подполь-
ное движение всегда организуется централи-
зованно. Наше подполье — это как ополчение. 
Где-то собрались, что-то начудили — и раз-
бежались. Только государственная машина 
может наладить такую работу эффективно. 
Но хочу напомнить, что, хотя во время Великой 
Отечественной войны руководителями со-
ветского подполья были офицеры НКВД, тем 
не менее ни одно подполье не продержалось 
больше года.

«Выследили колонну 
военной техники»

— У вас действительно такие большие 
возможности? Вы в блоге утверждаете, что 
ваши люди везде.

— На данный момент они стали гораздо 
шире, чем были. Меня лично хорошо знают в 
Николаеве, поэтому есть определенная степень 
доверия. Но сейчас благодаря телеграм-каналу 

обо мне узнало больше людей. Люди стали 
более активными, потому что теперь это ка-
сается всех, а не только Донбасса. Мне пишут 
практически из всех городов Украины.

— Люди сотрудничают с вами по ве-
лению сердца или они надеются, что в 
случае прихода России в их город им это 
зачтется?

— Не могу сказать. Некоторые, наверное, 
делают это, рассчитывая на что-то в будущем. 
Ведь мы им, по сути, не предлагаем никакой 
идеи. У нас нет государственной идеологии.

— Поступающие от людей сведения 
носят фрагментарный характер. Кому-то 
надо их анализировать, сопоставлять?

— Да, мы этим занимаемся. И я лично, и 
те структуры, куда я все это передаю.

Могу привести пример. Это было год на-
зад. Заметили, что в Николаев по Варваров-
скому мосту со стороны Одессы въезжают 4 
бронемашины и два автобуса с живой силой. 
Проехали они мост, поехали по улице Большая 
Морская. Об этом сообщил человек, который 
находился у Варваровского моста. А потом 
человек, который живет по улице Большая 
Морская, сообщил, что проехало уже 6 бро-
немашин. Это нас заинтересовало.

Я подключил еще пару человек, и за ко-
лонной проследили. В итоге она серьезно вы-
росла: 8 бронемашин и 4 автобуса ушли на юг, 
в сторону Галициновки, а остальные 12 машин 
и 2 автобуса поехали в другую сторону. Там мы 
их тоже отследили. Все происходило в режиме 
онлайн. Они доехали до одного прифронтового 
села, и мы в этот момент связались с нашими 
ребятами, которые стояли напротив этого села. 
И в четыре утра они встретили эту группу и 
разгромили ее. Такое тоже бывало...

— Тогда с другими городами Украины 
у вас была координация?

— Нет. К сожалению, единой системы у нас 
не было. Но какое-то время была координация 
с харьковчанами. В Харькове у нас были люди 
в железнодорожном депо, и мы могли с ними 
обмениваться сообщениями о передвижении 
поездов. Тогда удалось в Харькове сжечь не-
сколько составов.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
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Из сообщений новостных лент за 
2015 год: 16 января вечером в 
Харьковской области, Балакле-
евском районе, на станции Ше-
белинка загорелись три цистерны 
с топливом. Всего в составе 50 

цистерн. Пострадавших нет.
30 марта в Харькове на станции Основа 

взорвалась цистерна с дизтопливом, предна-
значавшаяся для вооруженных сил Украины.

31 марта на железнодорожной станции 
Новожаново в Харькове в три часа ночи под 
проходящим грузовым составом сработало 
взрывное устройство. Взрыв произошел под 
5-м и 6-м пустыми вагонами. Пострадавших 
нет.

— А кто в Одессе руководил подпо-
льем? Там тоже горели банкоматы Коло-
мойского, а один из подпольщиков, быв-
ший врач-хирург Владимир Грубник, даже 
устроил взрыв в одесском здании СБУ.

— Руководителем одесского подполья 
считается Руслан Долгошея (был арестован в 
Одессе по обвинению в терроризме, провел в 
заключении более 4 лет, был освобожден по 
обмену 29 декабря 2019 года. — М.П.).

— Встать на путь вооруженной борьбы 
с государственной машиной совсем не-
просто. Когда вы лично для себя поняли, 
что иного пути нет?

— Таким поворотным моментом для меня 
стало 2 мая в Одессе. Мы все — обычные граж-
дане, многие воспитаны еще в СССР. Созна-
тельно убить или покалечить человека — для 
этого надо переломить себя. Я за то, чтобы все 
оставались обычными, мирными людьми. 

Но 2 мая не оставило нам другого выбо-
ра. Не могу передать, что я чувствовал, когда 
смотрел, как горят внутри Дома профсоюзов 
живые люди, как они прыгают из окон и как на-
цисты добивают их, лежащих на асфальте. И как 
нелюди в телевизионных студиях аплодируют 
всему этому кошмару. Это не только на меня 
повлияло, но и на очень многих, заставив их 
сделать выбор.

— А до 2014 года вы чем занимались?
— Строительством. Я не спецагент, а че-

ловек абсолютно мирной профессии. Родился 
в Николаеве, там же вырос, женился.

— Информация и сейчас идет из 
Николаева?

— Да. Благодаря этой информации получа-
ется наносить достаточно точные удары. И, что 
немаловажно, оценивать итоги этих ударов.

Конечно, за городом делать это тяжелее. В 
городе все проще. Например, был нанесен удар 
по Николаевскому бронетанковому заводу, где 
ведется ремонт бронетехники ВСУ. Два раза 
по нему наносился удар, и пора бы нанести 
еще, потому что он работает на полную силу. 
Самый красивый и зрелищный случай был, 
когда попали в склад ВСУ в Очакове. По всему 
Николаеву прошла взрывная волна. А от Очако-
ва до Николаева по воде километров 40...

Еще очень удачно отработали по Ад-
миралтейству в Николаеве. Там находились 
иностранцы, наемники. Стоит посмотреть на 
здание, чтобы понять, что все, кто в нем был, 
погибли.

— Также шла информация, что было 
поражено предприятие по производству 
беспилотников...

— Не то чтобы там прямо делали беспи-
лотники. Беспилотники поступают на Украи-
ну в разобранном виде. На месте их просто 
собирают.

Да, был нанесен удар по заводу «Заря-
Машпроект», где они собирались. Это была 
не моя работа. Мы знаем, что беспилотники 
по-прежнему собирают, но не знаем точного 
места. Мы наносим удары, когда точно извест-
но, в каком цеху, в каком ангаре. Мы пока знаем 
только сами предприятия. Но на заводе может 
быть 20 цехов, а надо бить в один. Мы не бьем 
просто по заводу, лишь бы прилетело.

Еще беспилотники собирались в поселке 
Горького, недалеко от военного аэродрома 
Кульбакино. Там, кстати, и боевые самоле-
ты ремонтируют. Но там глубокие ангары, и 
в каком из них именно — пока не знаем. Но 
скоро узнаем.

«Пишут и Одесса, и Харьков, 
и другие города»

— Многие ваши товарищи за это время 
были задержаны?

— Да, многие были арестованы, некоторые 
погибли, еще большее количество было выдав-
лено из города. Многие николаевцы оказались 
на Донбассе. Как и люди из других городов 
Украины. Донбасс — это то место, где мы все 
смогли собраться.

— Насколько это движение было мас-
совым в целом по Украине?

— Я думаю, 3–4% — это наши люди, и про-
цента 3–4 от всего населения Украины — это 
откровенные враги. Остальные колеблются и 
выжидают, кто победит.

— То есть четкие пророссийские на-
строения всего у 3–4%? Так мало?

— Это те, кто яро выступает за нас. Но 
жесткую антироссийскую позицию занимает 

еще меньшее количество людей. Это зависит 
от региона. Самые опасные в этом плане ре-
гионы — это Центральная Украина, Киевская 
область, Винница, Черкассы. В любом государ-
стве пассионариев где-то 5–10% максимум. И 
эти пассионарии разделены поровну — одни 
за нас, другие против.

Остальные колеблются. Они просто хотят 
жить спокойно. Они только тогда обращают 
внимание на политику, когда она вторгается 
к ним прямо в дом.

Я могу вам рассказать о настроениях по 
всей Украине. Все, у кого еще что-то осталось 
в голове, прекрасно понимают, чем это закон-
чится. Кладбища растут, поэтому процентов 
80 населения страны понимают, к чему все 
идет, и хотят, чтобы закончилось как можно 
быстрее.

Вот мне пишет бизнесмен из Харькова: 
«Мы понимаем, что победит Россия. Поэтому 
нам нужно, чтобы она победила быстрее. По-
тому что чем дольше идут боевые действия, 
тем больше страдает бизнес».

Такая мотивация в значительной степени у 
людей присутствует. В победе России уверены 
даже на Западной Украине, но они ждут, когда 
Россия «хорошо пойдет». Они думают, что тогда 
их заберут поляки.

— Как вам удается поддерживать связь 
с людьми на «той стороне»?

— Интернет. Сначала его использо-
вали против нас, а теперь мы его хорошо 
используем.

— Но ведь такие контакты легко 
отследить.

— Мы стараемся обучить людей основам 
безопасности. В основном новенькие попада-
ются. Те, кто случайно написал или кто пишет 
сразу нескольким людям — а кто-то из этой 
цепочки работает на СБУ. Мы стараемся объ-
яснять, чего нельзя делать. На самом деле 
получается хорошо. В среднем из Николаева 
в день приходит до 20 сообщений. 

Пишут и Одесса, и Харьков, и другие го-
рода. Главное, чтобы до того, как они нам на-
пишут, их телефон не побывал в руках СБУ. 
Если он там побывал, то все: считайте, они 
уже туда напрямую пишут. Если нет, если они 
написали мне и тут же удалили сообщение на 
своем телефоне, то вскрыть это нереально. То 
есть можно, конечно, но это надо на каждый 
мелкий случай тратить колоссальные силы.

— Вы также даете бойцам ВСУ реко-
мендации, как сдаваться в плен. Выйти на 
определенную частоту, вызвать «Волгу». 
Это работает?

— Знакомые говорят, что да. На Купянском 
направлении, на Сватовском направлении это 
работает. Я знаю о случаях сдачи в плен на 
Донбассе. Но на других направлениях у меня 
нет информации, она закрытая. Такие случаи не 
рекламируются нашей стороной, почему — не 
знаю. Я понимаю, что сдавшиеся бойцы боятся 
за своих родственников на Украине. Но почему 
наши об этом не говорят, непонятно.

Например, около Антоновского моста 8 
человек сдались буквально на прошлой не-
деле. Переплыли Днепр и сдались. Люди-то 
хотят жить. Там очень мало тех, кто реально 
стремится погибнуть за родину.

— Какая сейчас обстановка на той 
стороне?

— Противник регулярно перемещает 
войска. Кроме прочего, заехало очень мно-
го наемников. Приходят сообщения, что их 
видели то в одном дворе, то в другом. Люди 
видят группы из 2–3 мужчин, явно иностранцев, 
которые гуляют, уходят, приходят. Думаю, они 
заехали примерно месяц назад. Они уже не 
размещаются в одном месте, стараются рас-
средоточиться, потому что по ним прилетает, 
и они это прекрасно понимают.

Но в любом случае они должны где-то 
собираться, встречаться, получать инструк-
ции и приказы. И эти места мы вычисляем. 
Сообщаем об этом наверх, и там принимают 
решение: наносить удар или проследить всю 
цепочку, чтобы в итоге накрыть большее ко-
личество наемников.

Также нам сообщают, что в Варваровке, 
в Галициновке украинские военные проводят 
тренировки на резиновых лодках, предна-
значенных для высадки десанта. Эти лодки, 
по-моему, еще Порошенко передали аме-
риканцы — 84 штуки. Я предполагаю, что 
готовится операция по высадке десанта на 
Кинбурнскую косу.

— К а к в  ц е л о м п р охо д и т 
«контрнаступ»?

— Слабовато он у них идет. Пока наступаем 
только мы. На Купянском, Харьковском направ-
лениях у ВСУ большие проблемы. На остальных 
направлениях мы стоим как вкопанные.

— Они несут потери?
— Потери у них сумасшедшие. Если еще 

на каждого погибшего приходится примерно 
по два инвалида, то вообще ужас.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

ИГРЫ ПАТРИОТОВ

АРМИЯ
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Сергей ЛЕБЕДЕВ: 
«Процентов 80 
украинского 
населения понимает, 
к чему все идет»

по 
Николаев сегодня.

Дом профсоюзов 
в Одессе.Во время Великой Отечественной 

войны на Украине действовало 
около 220 тысяч советских парти-

зан. Существует ли сегодня пророссий-
ское подполье на подконтрольных Ки-

еву территориях? В новостных лентах 
часто можно увидеть сообщения от 
николаевского подполья. Информа-
ция касается в основном результа-
тов прилетов российских ракет по 
украинским военным объектам. 
Мы побеседовали с координато-

ром подполья Николаева Сер-
геем Лебедевым.

РУССКИЕ 
ПАРТИЗАНЫ
НА УКРАИНЕ

c 1-й стр.
Президент России Владимир 
Путин в своем видеообращении 
к участникам и гостям форума 
также отметил вклад «Армии» в 

развитие военно-технического сотрудничества 
и многоплановых отношений России с зару-
бежными странами. ВВП очертил круг стран, 
с которыми Россия открыта к технологическому 
партнерству, прежде всего это те государства, 
которые отстаивают свои национальные ин-
тересы и независимый путь развития. 

Россия, по словам президента, готова 
предложить таким партнерам широкий выбор 
современных образцов оружия практически 
всех видов и типов. В том числе новейшие 
системы управления, разведки, высокоточное 
оружие и боевые роботы. Особое внимание 
к беспилотникам, роль которых в той же СВО 
трудно переоценить. По словам президента, 
речь идет о создании новой самостоятельной 
наукоемкой и высокотехнологичной отрасли 
по разработке и массовому производству во-
енных и гражданских беспилотников. 

Не так давно, кстати, на эту отрасль пообе-
щали выделить триллион рублей. Цель: к 2030 
году выпускать 32 тысячи дронов в год. Задача 
непростая, учитывая, что Россия в этой области 
в роли догоняющего. Помощь друзей лишней 
не будет. Как отметил президент, формы со-
трудничества могут быть самые разные — от 
развития кооперационных связей до подго-
товки кадров.

О важности укрепления военного и военно-
технического партнерства на благо безопас-
ности и стабильности в формирующемся 
многополярном мире говорил на открытии 
форума и министр обороны Сергей Шойгу. 
Он тоже обратил внимание на то, что в Мо-
скву приехали многочисленные иностранные 
военные делегации. Это показывает, сказал 

министр, что страны в сложной международной 
обстановке готовы развивать контакты и со-
трудничество. «Это лучший ответ любителям 
санкций и деструктивным силам, создающим 
напряжение, сеющим хаос и беспорядки», — 
заключил Шойгу.

Глава военного ведомства похвалил обо-
ронщиков, многие разработки которых уже 
внедряются в интересах войск, выполняющих 
задачи в ходе СВО, и показали свою эффек-
тивность. «А вот широко разрекламированная 
западная техника на деле оказалась далеко 
не безупречна, в этом можно убедиться, по-
смотрев экспозицию трофейного оружия», 
— подколол военных спонсоров Киева рос-
сийский министр.

В первый день работы форума, кстати, 
трофейную натовскую технику удалось по-
смотреть далеко не всем желающим. Право 
первой ночи досталось VIP-посетителям, в 
том числе из дружественных стран.

Вместе с Шойгу в церемонии открытия 
выставки участвовал приехавший в Москву 
министр обороны Белоруссии генерал-
лейтенант Виктор Хренин. Вот его оценка 
крупнейшей выставки вооружений: «В усло-
виях глобальной нестабильности и беспре-
цедентного давления коллективного Запада 
на государства, проводящие собственную 
суверенную и независимую политику, форум 
«Армия» стал символом становления и раз-
вития стратегического партнерства».

Наиболее обширные экспозиции предста-
вили на форуме военные компании из Ирана и 
Китая. Правда, в силу секретности далеко не 
всю военно-техническую информацию ино-
странные разработчики готовы были раскрыть 
журналистам. В этом убедился корреспондент 
«МК» в первый день работы форума. О некото-
рых новинках в области вооружения иностран-
цы все же согласились рассказать.

Так, представитель иранской компании 
Малеки Хеыдарали рассказал о представлен-
ных образцах вооружения: «Наше государство 
выставляет разведывательные беспилотники, 
крылатые ракеты и зенитно-ракетные комплек-
сы. Например, иранский дрон Shahin весит 
всего два килограмма, но может перевозить 
груз до 14 килограммов».

А вот как иранец ответил на вопрос о том, 
как Ирану, который десятилетиями находится 
под санкциями, удается создавать качествен-
ное вооружение: «Все материалы для военной 

техники мы производим самостоятельно, но 
самое главное в проектировании вооружения 
это знания. Пока в других странах происходит 
«утечка мозгов», университеты в Иране го-
товят из молодых студентов замечательных 
специалистов и ученых, развивающих родную 
науку и промышленность».

В свою очередь представители китай-
ской компании на своем стенде рассказали 
об авианосцах и других кораблях ВМС Китая. 
Особенно они гордятся специализированным 
медицинским кораблем, который входит в силы 
обеспечения китайских ВМС. На его борту в 
случае критической ситуации тяжелораненым 
могут оказать срочную медицинскую помощь 
не только обычные судовые врачи, но и высоко-
квалифицированные хирурги.

На открытие форума приехала боль-
шая делегация членов Общественного со-
вета при Минобороны России. Вот как оце-
нил форум член Общественного совета при 

Минобороны генерал-лейтенант в запасе 
Рафаэль Тимошев:

— Я считаю, что форум «Армия» поми-
мо всего прочего демонстрирует отношение 
общества к достижению целей специальной 
военной операции. Посмотрите, сколько новых 
разработок, нужных для наших ребят в зоне 
СВО, демонстрируется на стендах. Тысячи. 
Люди из разных регионов проявляют иници-
ативу, чтобы обеспечить наши войска всем 
необходимым. И нас, членов Общественного 
совета при военном ведомстве, это не может 
не радовать.

В свою очередь член Общественного со-
вета при Минобороны, руководитель Центра 
анализа стратегий и технологий (ЦАСТ) Рус-
лан Пухов считает, что в условиях, когда про-
должается специальная военная операция, 
необходимо помнить, что у нас есть важные 
темы помимо украинской повестки. 

— Мы должны поддерживать на высоком 
уровне международные дискуссии, связи, — 
сказал он. — И в этом смысле форум, который 
позволяет нам провести смотр партнеров, 
друзей, стран, которые принципиально не за-
нимают антироссийскую позицию, чрезвы-
чайно важен.

Специальная военная операция это 
серьезная нагрузка на общество, и военно-
технический форум можно рассматривать как 
дополнительную площадку, куда граждане 
России, у которых есть свои личные интересы, 
вопросы, могут приехать, увидеть какие-то 
вещи своими глазами и даже напрямую с кем-
то поговорить. Ты можешь подойти к стенду и 
найти ответ на интересующий тебя вопрос. Это 
некая связь военных и гражданского общества, 
обратная связь, которая чрезвычайно важна.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО, 
Роман ТЮКАВКИН.

ГЛАВНЫЙ ТРОФЕЙ...

Стенд 
китайского ВПК.

Перспективные 
отечественные дроны.

Российский 
танк в новом 
маскировочном 
комплекте 
«Накидка».
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14 августа 2023 года в ритуальном 
зале ЦКБ прощались со Львом 
Ефимовичем Колодным. Патриарх 
советской, российской и московской 
журналистики умер, не дожив трех 
недель до своего 91-летия. Речи на 
прощании говорили люди, знавшие 
Колодного много лет. Говорили 
негромко, но из этих 
тихих слов складывалось 
ощущение личности, 
которая еще при жизни 
стала легендой. И ясно, что 
с годами этот статус будет 
только упрочиваться.

Журналист Леонид Млечин за-
метил, что Колодный принадлежал 
к тому поколению, когда в журнали-
стику шли действительно большие талан-
ты. «Это были люди, охваченные желанием 
помочь стране и городу», — сказал он. И 
помогал Колодный здорово. Собравшиеся 
вспоминали его работу в «Московской прав-
де» и «Московском комсомольце», то, как он 
поднимался на башни Кремля и плавал по 
подземной Неглинке, как обошел и описал 
всю Москву, знакомую и незнакомую, и учил 
других журналистов вглядываться в каждый 
дом и задавать вопросы. «Он жил не зарпла-
той, а работой», — сказала, сдерживая сле-
зы, его жена Фаина Иосифовна, напомнив 
о людях, чьи имена и труды Лев Ефимович 
сделал достоянием общественности, о том, 
как он, отыскав рукописи «Тихого Дона», 
неопровержимо доказал, что именно Шо-
лохов был автором великого романа.

А дочь Льва Ефимовича слез не сдер-
живала. «До последнего момента у меня 
было ощущение, что он уехал в очередную 
командировку — забирается на высотку или 
идет на стройку», — говорила она, добавив, 
как много не было сделано — например, они 
не успели записать на камеру его много-
численные истории.

«Он показал, что такое настоящая жур-
налистика», — сказал главный редактор «МК» 
Павел Гусев, добавив, что Колодный был 
«неугомонным, в постоянном поиске».

Большой друг Колодного, депутат Гос-
думы Владимир Ресин отметил, что Лев Ефи-
мович оставил след не только как журналист. 
Он пользовался колоссальным авторитетом 
у строителей, и его слово в защиту памятни-
ков Москвы имело большой вес. «А сколько 
он вложил души в воссоздание храма Христа 
Спасителя», — напомнил он.

«Умер он, как жил, ни с кем не считаясь», 
— с горечью напомнила жена, с которой они 
прожили вместе 62 года. И рассказала, как 
Колодный работал до последнего, стараясь 
попросту не замечать недуги. Как после 
перенесенного тонзиллита он, не сказав 
ничего жене, пошел купаться на море, где 
фактически захлебнулся в волне.

Много хороших слов было произнесе-
но на церемонии прощания. Но очевидно 
было, что перечислена лишь малая доля 
достижений Льва Ефимовича, его книг, его 
человеческих качеств. И многие, наверное, 
думали об этом, стоя у гроба.

Но светлая память о знаменитом жур-
налисте будет увековечена. В «Московском 

комсомольце» будет установлена мемори-
альная доска. Она будет размещена на той 
же стене, где висит доска, напоминающая 
о том, что в 1920-х в «Молодом ленинце» 
(предшественнике «МК») начинал свой 
творческий путь Михаил Шолохов, чье имя 
теперь накрепко связано с исследователем 
его творчества Львом Колодным.

И еще одна параллель. Льва Колодно-
го часто сравнивали с Гиляровским. Жена 
рассказала, что больше всех других своих 

наград Лев Ефимович гордился медалью 
Владимира Гиляровского. Преемственность 
сохранится. Первый секретарь Союза жур-
налистов Москвы Людмила Щербина рас-
сказала, что Союз учреждает премию имени 
Льва Колодного. Ее будут получать авторы 
лучших статей теле- и радиопередач о Мо-
скве и москвичах. Награждение будет про-
ходить в январе на традиционном приеме 
в честь Дня российской прессы.

Денис БЕЛИКОВ.
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СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ ПАМЯТЬ

Лада Дэнс вот уже больше недели на-
ходится в больнице после страшной 
аварии, в которую она попала, нахо-
дясь в такси. У артистки был повреж-
ден позвоночник и пострадало лицо. 
В результате понадобилось несколько 
операций. О том, что сейчас проис-
ходит с артисткой, «МК» рассказал ди-
ректор Сергей Пудовкин.

«Сейчас у Лады состояние, которое тре-
бует так называемой абсолютной мимической 
тишины. Поэтому пока не будет никаких ком-
ментариев и видеообращений. Будет длитель-
ный сложный болезненный реабилитационный 
период. Разработана специальная програм-
ма для реабилитации Лады. Это тренажер, 

специальный комплекс упражнений, системная 
реабилитация. Все это будет использоваться 
позднее. Сейчас пока нужно стабилизировать 
состояние. Лада уже разговаривала с близки-
ми людьми, она сильный, энергичный и очень 

волевой человек. Конечно, она все сможет, и 
все будет хорошо. Но на это нужно время. Ее 
воля к жизни, ее яркость, ее сила, безусловно, 
позволят пережить эту трагедию. Она всегда 
несет позитивную энергию и драйв. Так и будет 
дальше», — уточнил продюсер. 

Также директор пояснил, почему певица 
рано или поздно будет вынуждена вновь об-
ратиться к поклонникам в соцсетях, рассказав 
им подробности своего состояния.

«Для того чтобы прекратить иногда, к со-
жалению, даже «похороны» человека, я имею 
в виду нездоровые публикации, спекуляции 
в прессе, как только состояние здоровья по-
зволит это сделать, Лада не только выйдет к 
поклонникам с помощью социальных сетей, но 
обязательно даст подробный, уверен, красивый 
видеокомментарий. Перед последней хирур-
гической операцией она мне сказала: «Это моя 
судьба, Лада, не надо бояться и грустить».

Это реально строчки из песни, кото-
рая была написана два года назад Кимом 
Брейтбургом и Сергеем Сашиным. Она часто 
вспоминает эту песню, хочет ее записать, 
как только позволит состояние здоровья. 
Так случилось, что пришло время для этой 
песни. Достаточно откровенная, про судьбу, 
переживания, но с тем самым позитивом, 
который так характерен для этой певицы», 
— рассказал Пудовкин.

Ульяна КАЛАШНИКОВА. 

«ТАКАЯ 
СУДЬБА»
После аварии 
Лада Дэнс поверила 
в предсказание

«ОН ПОКАЗАЛ, ЧТО ТАКОЕ

Наталья Штурм восстанавливается 
после перенесенной пластической 
операции. Исполнительница хита 
«Школьный роман» сделала себе 
лицо, живот и улучшила форму яго-
диц. Сама операция прошла успеш-
но. Правда, после нее Штурм ожидал 
неприятный сюрприз. О пережитом 
стрессе звезда рассказала нашим 
корреспондентам. 

— Пластику я решила сделать спонтанно, 
— рассказывает Наталья. — Так получилось, 
что все серьезные решения в своей жизни 
я принимаю именно так. Сегодня решила, 
а завтра уже была в клинике. Там меня раз-
метили, посоветовали, что нужно убрать, 
улучшить. В итоге решила сделать себе 
веки и липосакцию. При подтяжке височного 
лифтинга врачи использовали специальную 
технологию, которая не меняет взгляд. Вы 
же знаете, многих наших артисток после 
пластики не узнать. Я так не хотела. Поэтому 
врачи сделали все, чтобы мои глаза остались 
своими же, но «открылись». Липосакцию 
сделали вибрационным методом. Помимо 
удаления жира дополнительно обработали 
оставшийся жир вибрацией, чтобы снизить 
риск образования неровностей. Разрезы мне 
ушили внутренними саморассасывающимися 

швами, это снизит болевой порог. В пере-
вязках они не нуждаются. Потом швы сами 
рассосутся. Кроме того, я захотела улучшить 
форму ягодиц — врачи перенесли жировую 
прослойку из живота в ягодичную часть. 
Теперь мои ягодицы еще более аппетитные 
и сексуальные. 

Операция у Штурм длилась четыре с 
половиной часа. Сейчас звезда постепенно 
приходит в себя. По словам врачей, пол-
ностью звезда восстановится через пару 
недель. 

— Стресс после операции я перенесла, 
конечно, колоссальный, — продолжает На-
талья. — Проснулась и поняла, что у меня 
пропал голос. Очень испугалась. Мое со-
стояние — не передать словами. Видимо, 
наркоз как-то действует на голосовые связки. 
Мне позвонила Вика Талышинская (бывшая 
солистка дуэта «Непара». — Авт.), а я бук-
вально шептала, не могла говорить. И мы 
просто стали переписываться. К счастью, 
через три дня голос восстановился. Теперь 
я пою постоянно, просто нон-стопом. Хожу 
тоже нормально — с этим все в порядке. А то 
прошел слух, что я обездвижена и нахожусь 
в ужасном состоянии. 

Результат операции уже оценил и лю-
бимый Натальи. Хотя изначально он не был 
в восторге от ее затеи. 

— Он любит мою природную красоту, 
— смеется Наталья. — Когда я ему сказала, 
что иду на операцию, он мне даже поставил 
ультиматум. Сказал: «Ты только сильно себя 
не перекраивай. Оставь побольше своей 
естественной красоты, за которую я тебя по-
любил». Это был единственный в моей жизни 
ультиматум, который ставили мужчины. 

— Постоперационный период у меня 
проходит нормально, — продолжает Штурм. 
— Сейчас я придерживаюсь определенной 
диеты, не занимаюсь спортом — физическая 
нагрузка запрещена. Кроме того, мне нельзя 
улыбаться. С этим плохо получается. Проша 
Шаляпин постоянно присылает смешные 
видео, от которых я просто хохочу. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

Штурм заплатила 
за пластику потерей 
голоса

«СОСТОЯНИЕ — НЕ ПЕРЕДАТЬ СЛОВАМИ»

НАСТОЯЩАЯ ЖУРНАЛИСТИКА»НАСТОЯЩАЯ ЖУРНАЛИСТИКА»
В Москве проводили в последний 
путь обозревателя «МК» 
Льва Колодного
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Широкую популярность этот вид отдыха 
стал получать только в последние несколько 
лет. Хотя число водителей в стране уже давно 
перевалило за 50 миллионов, а националь-
ный парк легковых автомобилей преодолел 
40-миллионную отметку еще в 2015-м. Ка-
залось бы: россияне давным-давно должны 
были начать массово колесить по просторам 
и весям. Но — увы... Мощным толчком, резко 
повысившим их интерес к такому виду отдыха, 
стала коронавирусная история, резко «под-
рубившая» возможности выездного туризма и 
времяпрепровождения в людных обществен-
ных местах вообще. Следующим стимулом 
стали следствия всем известных глобальных 
военно-политических событий в России и за ее 
пределами, произошедших в прошлом году. И 
народ активно поехал по родной стране! При 
этом выяснилось, что дорожная и туристиче-
ская инфраструктура далеко не везде в полной 
мере готова соответствовать такому всплеску 
популярности. Многим стало понятно, что и 
как нужно сделать, чтобы россиянину было 
легко и комфортно путешествовать не только с 
целью добраться из пункта «А» в пункт «Б», но 
и просто ради удовольствия от процесса по-
ездки. Именно эту глобальную задачу решает 
созданная нефтяной компанией «Роснефть» 
информационно-сервисная платформа «Го-
ризонты России. Поехали с нами!» 

— В нашем мобильном приложении 
мы совместили удобство фирменной про-
граммы лояльности и сервиса, который рас-
скажет путешественнику о всех интересных 
для посещения местах, расположенных не 
только на самом шоссе, но и в его окрест-
ностях. Первой такой трассой, по которой не 
только удобно, но и интересно ехать вместе 

с «Роснефтью», стала М10 «Россия» между 
Москвой и Санкт-Петербургом, — сообщи-
ла директор Департамента информации и 
рекламы Ирина Андрианова на презентации 
проекта «Горизонты России. Поехали с нами!» 
— Приложение покажет не только местораспо-
ложения фирменных АЗС на пути следования, 
но и проинформирует о всех видах сервиса, 
которые предлагаются там путешественнику. 
Программа предложит также пользователю 
маршруты, проложенные с помощью «Яндекс 
Навигатора», к достопримечательностям, на-
ходящимся поблизости от трассы. Чтобы тот 
мог ознакомиться с ними самым комфортным 
для себя способом, — пояснила она.

Агрегатор туристических маршрутов, 
разработанный компанией «Роснефть» со-
вместно с партнерами, построен по модуль-
ному принципу. Первый модуль уже досту-
пен на сайте проекта ГоризонтыРоссии.РФ 
(RussianHorizons.ru), он предлагает автопу-
тешественникам познакомиться с достопри-
мечательностями трассы М10 «Россия». В на-
стоящее время ведется работа по разработке 
других направлений и интеграции объектов ту-
ристических маршрутов регионов-партнеров: 

Архангельской, Тульской, Воронежской, Нов-
городской и Ленинградской областей. 

По словам зампредседателя комитета 
по туризму города Москвы 

Алины Арутюновой, столица го-
това ответить на вызовы, которые 
создает бурное развитие автоту-
ризма в нашей стране. 

— Москва активно раз-
вивает транспортную ин-
фраструктуру — создает 
в городе парковочное 
пространство, интен-
сивно строит скорост-
ные магистрали и 
делает очень многое 
для улучшения жиз-
ни автомобилистов 
в городе, — счита-
ет Арутюнова. — 
Каждый четвертый 
турист прибывает 
к нам на автомоби-
ле. В основном это 
путешествующие 
семьи с детьми и 

граждане, совершающие деловые поездки, 
бизнес-туристы. Повышение качества обслу-
живания туристов, уровня сервиса и комфорта 
пребывания на территории туристических 
объектов Москвы и на объектах придорож-
ного сервиса — одна из наших приоритетных 
задач. В наши планы входит создание сети 
туристско-информационных центров на АЗС 
«Роснефть». Это позволит разнообразить 
виды услуг, которые привыкли получать само-
стоятельные путешественники на автозаправ-
ках, а также познакомить их с туристическими 
маршрутами, достопримечательностями и 
календарем мероприятий 
столицы.

У проекта есть ряд 
ключевых отличий от 
аналогов. Благодаря уни-
кальному навигационному 
функционалу все интерес-
ные локации станут оста-
новками маршрута, который 
автотурист сможет самосто-
ятельно собирать и изменять 
в любой момент путешествия. 
При этом путешественник 
сможет сделать выбор с уче-
том времени и расстояния до 
ближайших точек маршрута, 
подходящего вида топлива, на-
личия сервисов и услуг.

— У нас по всей России име-
ется порядка 3000 топливозапра-
вочных комплексов, — рассказал 
представитель Департамента 
развития розничного бизнеса и 
внутреннего рынка «Роснефти» 
Василий Георгиев. — И мы точно 
знаем, что нашим клиентам необ-
ходимо не только топливо. Люди, 
путешествующие на автомобилях, нуждаются 
в сопутствующей инфраструктуре и соответ-
ствующем комплексе сопутствующих услуг. 
Формат наших АЗС «Зерно» предлагает авто-
мобилистам то, что им нужно. В нем работают 
более 1200 наших АЗС, и их число постоянно 
увеличивается. В таких пунктах на трассе есть 
все, что требуется для «перезарядки» утом-
ленного длительной ездой человека. Это и 
небольшой ресторан с вкусным и полезным для 
здоровья фастфудом, и магазинчик с набором 

вещей и продуктов питания, востребованных 
в пути, и возможность подкачать колеса 

или пропылесосить салон. У нас есть 
автомойки, придорожные отели... 

Словом, все, что нужно, доступ-
ное в круглосуточном режиме. 

Отдельно хочу отметить, что 
мы уделяем повышенное 

внимание путешествен-
никам с детьми и людям 

с ограниченными воз-
можностями. Все наши 
объекты оборудованы 
широкими удобными 
пандусами и специ-
альными уборными 
для приема мало-
мобильных гостей. 
Для семей с детьми 
предусмотрены ре-
сторанные столики, 
рассчитанные на 4–5 
посетителей. Причем 

их высота уменьшена 

— чтобы детям было удобнее. Для маленьких 
посетителей созданы детские уголки, где те 
могут поиграть. Параллельно с запуском плат-
формы «Горизонты России. Поехали с нами!» 
фирменное мобильное приложение «Рос-
нефти» получило расширенный функционал. 
Благодаря ему пользователь в любой момент 
может узнать о наличии тех или иных сервисов 
на интересующей его АЗС нашей сети. Таким 
образом, у автомобилистов появилась удобная 
возможность заранее планировать маршрут, 
— считает Георгиев. 

Одним из партнеров платфор-
мы «Горизонты России. Поехали 
с нами!» является сервис плани-
рования путешествий по стране 
RUSSPASS. Информационно-сер-
висная платформа «Роснефти» 
позволит участникам программы 
лояльности «Семейная команда» 
воспользоваться уникальными 
предложениями от партнеров 
и получить скидки при брони-
ровании отелей.

— В последние два года 
произошел самый настоящий 
прорыв в области российско-
го автотуризма, — считает 
президент Общенациональ-
ной ассоциации Автомо-
тотуризма и караванинга 
Сергей Лобарев. — Не-
давно Президент России 
Владимир Путин поручил 
разработать концепцию 
развития автотуризма 
в нашей стране. В этой 
связи очень важно, что 

для работы над проек-
том «Роснефти» объединили силы биз-

нес, представители власти и профессионалы 
IT-отрасли. Это позволяет рассчитывать на 
успешное развитие туристической отрасли. 
Зачастую люди не решаются отправиться в 
автопутешествие потому, что не осведомлены 
об условиях и сервисе на предполагаемом 
маршруте поездки: где переночевать, на что 
посмотреть в пути, где передохнуть. Между 
тем АЗС — это точка притяжения подобной 
инфраструктуры, рекреационных возмож-
ностей. И наша задача — создать ее и сделать 
доступной для максимального количества 
людей, — уверен Лобарев. 

Набор туристических маршрутов на плат-
форме «Горизонты России. Поехали с нами!» 
будет постепенно расширяться.

— Мы уже работаем с властями Цен-
трального федерального округа над тем, 
чтобы сделать не только комфортным, но 
и интересным путешествие по трассе М4 
«Дон». Это основная артерия, соединяющая 
столицы и юг России, — рассказала Ирина 
Андрианова из «Роснефти». — В ее окрест-
ностях расположено множество интерес-
ных для туриста объектов, и мы намерены 
«открыть» их для всех клиентов компании 
«Роснефть». В наших дальнейших планах — 
наполнить мобильное приложение компании 
«Горизонты России. Поехали с нами!» своего 
рода «электронными гидами» по регионам 
Северного Кавказа, окрестностям Ладожско-
го озера, Чуйскому тракту на Алтае, Золотому 
кольцу в Центральной России, по Байкалу и 
вдоль трассы М1 «Беларусь», — поделилась 
она ожиданиями.

 НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПО РОССИИ 
С «РОСНЕФТЬЮ»
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В последнее время Турция и 
Таиланд, полеты на Бали и туры 
по достопримечательностям 
Европы перестали быть первым 
выбором отечественных туристов. 
Образовавшийся вакуум пытаются 
восполнить морские курорты 
Краснодарского края и Крыма. 
Однако поистине настоящий бум 
переживают автомобильные 
путешествия по дорогам нашей 
необъятной страны.

Российская нефтяная компания запустила фирменного 
мобильного помощника для автотуристов



Идет 186-й год железнодорожной эры 
в России. Рельсовый транспорт стал 
одним из неотъемлемых элементов 
нашей жизни. Но среди огромного 
количества поездов, ходивших на 
протяжении этих почти двух веков 
по крупнейшей стране мира, всегда 
были составы особого, высшего на-
значения — литерные, для руководи-
телей государства. 
 «Дворец на рельсах». Подобная фор-
мулировка не является преувеличе-
нием, если речь идет о «собственных» 
поездах российских императоров. 
О колесных спецобъектах, которые 
перевозили русских царей и совет-
ских вождей, сегодня рассказывает 
«МК». Подробности о «царской жизни 
под стук колес» автору этих строк уда-
лось узнать в свое время благодаря 
встречам со знатоком истории отече-
ственного железнодорожного 
транспорта Александром 
Никольским. 

Вагон «голубых 
кровей»
«Родителем» отечественных 

рельсовых путей сообщения стал 
Николай I. Именно во времена его 
правления в России пошли пасса-
жирские поезда. Конечно, государь, 
который лично утверждал все про-
екты, относящиеся к очень дорого-
стоящей затее — началу прокладки 
железных дорог, — пожелал оказаться 
в числе первых пассажиров.

Императорская железнодорожная 
проба состоялась 30 октября 1837 года. 
Его величество с супругой и наследни-
ком престола прокатился до Царского 
Села, занимая отдельный вагон 1-го 
класса в «дебютном» поезде.

Позднее, после постройки магистрали 
между двумя столицами, для поездок монарха 
был изготовлен специальный состав. В него 
входили «собственный» императорский вагон, 
салон-вагон, несколько вагонов для свиты, 
столовая... Вагон для августейшего пассажира 
изготовили в Петербурге на Александровском 
заводе. Снаружи он был покрашен в голубой 
цвет, а над каждым окном размещены золо-
ченые двуглавые орлы. Внутренняя отделка 
выглядела шикарно. Стены обиты малиновой 
штофной тканью, потолок декорирован белым 
атласом. Всю мебель заказали во Франции. 

Этим спецпоездом продолжали пользо-
ваться и наследники Николая I — сын Александр 
II и внук Александр III. Последний его рейс 
состоялся в 1888 году.

Персональный железнодорожный парк 
государя Александра Николаевича пополнился 
еще одним, уже более совершенным по тех-
ническому оснащению поездом. Достаточно 
сказать, что там имелась, говоря современным 
языком, климат-система. Трубы, ведущие от 
специальной печи, даже в сильные морозы обе-
спечивали пассажирам комфортные условия. А 
особые вентиляторы позволяли поддерживать 
летней порой внутри главного вагона темпера-
туру на 5 градусов ниже окружающей. 

Не забывали и про гигиенические момен-
ты. Для царской четы были предусмотрены, 
например, умывальники из серебра. А при 

наличии штатных клозетов железнодорож-
ные апартаменты комплектовались также «бе-
лыми с позолотою ночными фарфоровыми 
сосудами». 

Общее количество вагонов этого спец-
состава выросло до полутора десятков. По-
мимо собственного императорского имелся 
еще вагон для наследника-цесаревича, для 
великих князей, для свиты… Большим дове-
ском стала охрана. Количество офицеров и 
солдат, обеспечивавших безопасность поездки 
монарха, увеличили после того, как весной 
1866-го было совершено первое покушение 
на Александра II.

Преемник Александра Николаевича на 
троне, Александр III, спустя некоторое время 
тоже решил обзавестись новым поездом. Его 
начали проектировать, однако, с учетом вы-
соких требований, задача оказалась очень 
непростой, так что Александр Александрович 
в этом составе не успел прокатиться: поезд 
был готов почти через 2 года после смерти 
императора-заказчика. Зато отцовским по-
ездом стал пользоваться Николай II.

Вагоны собственного состава оформи-
ли снаружи одинаково: борта темно-синего 
цвета с тонкими золотыми декоративными 
линиями, светло-серая крыша. Но три из них, 
которые именовали императорскими, имели 
особо изысканную внутреннюю отделку. Вагон 
№8 — спальни государя и государыни, между 
ними — ванная комната, а по бокам два купе 
для ближней прислуги: камердинера и камер-
фрау. Соседний вагон №9 — императорский 
салон и рабочий кабинет его величества. Вагон 
№10 — императорская столовая с буфетом. 
Следует упомянуть и еще об одном вагоне, 
где регулярно бывал монарх во время поездок. 
Это вагон-церковь.

С царскими спецпоездами случались ЧП. 
Днем 17 октября 1888 года неподалеку от стан-
ции Борки потерпел крушение литерный, в ко-
тором возвращалась из своей крымской рези-
денции в Петербург семья государя. С рельсов 
сошло несколько вагонов, погибли 23 человека, 
однако Александр III и его близкие серьезно 
не пострадали. Расследование показало, что 
причины трагедии — чисто технические. Поезд 
развил слишком большую скорость, и верхнее 
строение пути не выдержало возникших при 
этом перегрузок. 

Еще одним инцидентом стал теракт, ор-
ганизованный на окраине Москвы 1 декабря 
1879 года членами движения «Народная воля» 
с целью убийства Александра II. Зная, что в этот 
день царь будет возвращаться через Бело-
каменную из Ливадии в Петербург, народо-
вольцы заложили взрывное устройство под 

рельсы на третьей версте Московско-Курской 
дороги. Террористам было известно также, что 
по установленному порядку за полчаса перед 
царским поездом должен проследовать другой 
— так называемый свитский поезд (с членами 
свиты императора). Поэтому организаторы 
покушения пропустили первый состав и взор-
вали мину под вторым. Но в дело вмешалась 
случайность, и при теракте пострадал именно 
свитский поезд. Оказалось, что во время сто-
янки в Харькове у его паровоза обнаружили 
неисправность, состав пришлось задержать, а 
потому поезд с императорской семьей, вопре-
ки заведенным правилам, двинулся к Москве 
первым. Из-за взрыва оказались повреждены 
несколько вагонов, но жертв не было.

Для обеспечения безопасности «первого 
лица» на железной дороге со временем стала 
применяться тактика запутывания. Был постро-
ен дубликат царского поезда, и таким образом 
железнодорожные вояжи императора обе-
спечивались двумя составами-близнецами. В 
пути они время от времени менялись местами: 
впереди шел то один, то второй, что мешало 
возможным террористам разобраться, где же 
находится император. 

В годы Первой мировой, когда государь 
часто выезжал в Ставку на прифронтовые 
территории, его личный поезд стал более 
компактным. В составе были вагон монарха, 
свитский вагон, столовая, вагон-кухня, вагон 

военно-походной канцелярии, а также вагон 
для охраны и специалистов-путейцев. Именно 
в таком поезде Николай II подписал зимой 
1917-го акт об отречении от престола.

«Членовоз» вне расписания

От Романовых моду на салон-вагоны и 
спецсоставы переняли их ниспровергатели. 
На шикарном поезде раскатывал по револю-
ционной России Троцкий. «Демон революции», 
занявший должность народного комиссара 
по военным делам, в начале августа 1918-го 
распорядился сформировать свой личный 
железнодорожный состав, включив в него не-
сколько царских вагонов, снабженных броне-
вой защитой. Помимо прочего в этом поезде 
были телеграфный аппарат, радиостанция, 
библиотека, вагон-гараж… Имелась даже не-
большая типография: прямо на ходу выпуска-
ли собственную газету, названную «В пути». 
Экземпляры многотиражки с агитационными 
и новостными материалами по прибытии на 
очередную стоянку раздавали солдатам. 

Отдельный вагон отвели под склад. Там 
среди прочего хранился запас кожанок, ша-
ровар, обуви. Этим дефицитом Троцкий лично 
награждал красноармейцев, которые отличи-
лись в боях с «контрой». Был у него в поезде и 
иной «наградной фонд» — реквизированные у 
«буржуев» золотые часы, портсигары… Такие 
ценности тоже вручались бойцам и командирам 
на фронте в качестве поощрений.

Штат спецпоезда насчитывал около 250 
человек — гражданских специалистов, во-
енных. Для отряда, обеспечивавшего личную 
охрану наркома и состоявшего в основном 
из латышских стрелков, по его личному рас-
поряжению была предусмотрена особая фор-
ма. На рукавах красных кожаных курток при-
шит специальный нарукавный шеврон: щит с 
изображением паровоза и надпись «РСФСР. 
Предреввоенсовета Л.Троцкий». Члены 
железнодорожной команды получали 
высокие оклады и щедрые продоволь-
ственные пайки.

В книге мемуаров Лев Давидович 
писал: «Поезд был так тяжел, что шел 
с двумя паровозами. Потом пришлось 
разбить его на два поезда… Моя личная 
жизнь в течение самых напряженных годов 
революции была неразрывно связана с 
жизнью этого поезда... В те годы я, каза-
лось, навсегда привык писать и размыш-
лять под аккомпанемент колес…»

Состав Троцкого был неплохо воору-
жен. На крышах, на площадках вагонов, 
на тендере паровоза стояли пулеметы. 

Известно несколько эпизодов, когда 
ехавшим на нем пришлось отражать 
налеты противника. 

Несколько раз возникала ре-
альная угроза жизни «хозяина поез-
да». Осенью 1918-го, когда состав с 
наркомом прибыл в прифронтовой 
Свияжск, об этом стало извест-
но белым. Они решили устроить 
вылазку и захватить одного из 
главных большевистских вождей. 
Атаку организовал известный 
генерал Каппель, выделив для 
нее около 1000 человек. Кап-
пелевским частям удалось вне-
запным ударом отрезать этот 
спецпоезд от основных частей 

Красной Армии. Однако команда Троцкого 
оказала нападавшим упорное сопротивление 
и смогла продержаться до прихода подмоги. 
Другой случай, когда Лев Давидович во время 
железнодорожной поездки к линии фронта 
едва не был пленен колчаковцами, произо-
шел в 1919-м.

А весной того же года под Лисичанском ли-
терный потерпел крушение. Троцкий вспоми-
нал: «Ночью меня подкинуло, и я почувствовал 
ту жуть, которую чувствуют во время землетря-
сения: почва уходит из-под ног, нет опоры. …
Вагон встал ребром и замер. …Тяжелые двери 
так перекосило, что они не открывались... Ни-
кто не показывался, и это рождало тревогу. Не 
враги ли? С револьвером в руке я выскочил 
через окно и натолкнулся на человека с фо-
нарем. Это был начальник поезда, который не 
мог пробраться ко мне. Вагон стоял на откосе, 
зарыв три колеса глубоко в насыпь и подняв 
три других над рельсами. Задняя и передняя 
площадки исковерканы. Передней решеткой 
придавило к площадке часового…»

Неоднократно пользовался литерными 
поездами товарищ Сталин. Известно, на-
пример, что в вагоне такого спецсостава он 
предпринял зимой 1928-го вояж по Сибири, 
который растянулся более чем на 2 недели. 
Традиционными сделались ежегодные выезды 
Иосифа Виссарионовича по железной дороге 
на юг для отдыха.

У сталинского личного салон-вагона были 
бронированные стенки, пол, и за счет этого 
он весил почти 80 тонн. Внутри оборудовано 
просторное купе «пассажира №1» (отделявшие 
его внутренние перегородки тоже брониро-
ванные), к которому примыкал персональный 
туалет и ванная комната. В вагоне имелись так-
же небольшая кухня, отсек, где располагался 
сопровождавший генсека врач, несколько купе 
для ближайших соратников «хозяина».

Во время войны, в самые опасные для 
Москвы дни осени 1941-го, спецпоезд Ста-
лина держали под парами на запасных путях 
неподалеку от Нижегородской улицы. Именно 
отсюда предполагалось в случае наступления 
«часа Х» эвакуировать Иосифа Виссарионови-
ча в Куйбышев. Но столь радикальным спо-
собом спасения своей жизни вождь так и не 
воспользовался.

В период Второй мировой состоялись 
три «исторически важные» поездки Стали-
на по железной дороге. Все они связаны со 
встречами Большой тройки. Под конец 1943 
года понадобилось добраться до далекого 
Тегерана. Часть пути туда — через Сталинград 
до Баку (далее предстояло лететь самолетом) 
— «отец народов» проделал в своем брони-
рованном вагоне. Кроме него паровоз тянул 
еще два салон-вагона для членов советской 
делегации, штабной вагон и вагон с охраной, 
ресторан, гараж... Для защиты от возможных 
атак с воздуха впереди и сзади состава при-
цепили платформы с зенитками. 

Однажды они чуть было не пригодились: во 
время первой после Москвы остановки (чтобы 
заправить паровоз углем и водой) в небе непо-
далеку прошла большая группа «юнкерсов». Но 
пилоты люфтваффе имели другое задание и 
одинокий поезд проигнорировали — не знали, 
сколь важный пассажир в нем едет!

Известно, что на пути следования литерно-
го сотрудники НКВД заранее провели тщатель-
ную зачистку — арестовали подозрительных и 
неблагонадежных. По всей железнодорожной 
магистрали был установлен жесткий режим. 
На станциях и разъездах у каждой стрелки, 
ведущей к главному пути, — часовой... Встреч-
ные и попутные составы заблаговременно 
отправляли на стоянку, и они могли возобно-
вить движение лишь после того, как прошел 
спецпоезд. 

Через некоторое время все повторилось: 
Сталин после Тегеранской конференции воз-
вращался тем же путем. И тут возник неболь-
шой переполох. Уже на подходе к столице 
появился дым под одним из вагонов литерного. 
Виновата оказалась неисправная колесная 
букса: из нее ушла почти вся смазка, металл 
перегрелся…

Очень хлопотной была для ее организа-
торов поездка Иосифа Виссарионовича на 
конференцию в Потсдам летом 1945-го. Чтобы 

сталинский поезд мог проследовать в Герма-
нию без задержек, пришлось на всем участке 
от советской границы до Берлина перешивать 
рельсовую колею на принятый у нас более 
широкий размер. Такая модернизация сы-
грала злую шутку с помощником машиниста 
спецпоезда. Он не учел, что в результате рас-
ширения колеи на зарубежном участке пути 
мачты семафоров оказались ближе к бортам 
локомотива. Высунувшись по привычке из окна 
кабины, чтобы лучше видеть путь впереди, 
железнодорожник в какой-то момент зацепил-
ся за семафорную опору и выпал наружу! По 
счастью, ЧП не привело к летальному исходу. 
На место пострадавшего пришлось срочно 
вызывать сменщика из резервной бригады, 
предусмотрительно взятой в рейс.

125 литров кипятка генсеку

В конце 1950-х гг. на Ленинградском ма-
шиностроительном заводе изготовили не-
сколько салон-вагонов нового образца. По 
существовавшей табели о рангах лишь 3 че-
ловека в стране имели право пользоваться 
персональным «вагоном-квартирой»: генсек, 
премьер-министр и председатель Верховного 
Совета. 

Корреспонденту «МК» удалось несколько 
лет назад наведаться «в гости к Брежневу» 
— побывать в личном вагоне «бровеносца», 
унаследованном им от хрущевских времен. 
Этот раритет оказался скрыт от посторонних 
глаз в глубине спецдепо.

Снаружи «пульман» вроде ничем не от-
личается от тысяч своих собратьев. Но если 
взглянуть повнимательнее, замечаешь, что 
колесные тележки вместо обычных двух осей 
имеют три. Как объяснили железнодорож-
ники, наличие дополнительных средних ко-
лес, имеющих особый профиль, гарантирует 
лучшую плавность хода. Кроме того снижа-
ется давление на рельсы. А это важно: ведь 
брежневский салон-вагон весит почти на 10 
тонн больше обычного пассажирского. Чтобы 
обеспечить безопасность VIP-персоны, в кон-
струкции предусмотрены стенки повышенной 
прочности, бронированный пол, толстые пуле-
непробиваемые стекла. Впрочем, по словам 
путейцев-ветеранов, тонны дополнительной 
защиты так и не пригодились: никаких ЧП с 
этим и другими правительственными салон-
вагонами не случалось.

Экскурсия по внутренним помещениям 
оставила странное впечатление: будто пере-
несся в компактный «социалистический рай» 
— слегка уже поблекший, но не потерявший 
колорита своего времени.

Первый объект для осмотра — кухня. 
Варить-жарить там придворному повару при-
ходилось на плите, отапливаемой дровами. 
Далее — купе для проводников и сотрудников 
охраны... Средняя часть вагона занята салоном, 
посреди которого массивный овальный стол, 
окруженный десятью столь же монументаль-
ными стульями. В этом зале Леонид Ильич тра-
пезничал со своими сподвижниками, проводил 
оперативные совещания. По другую сторону за 
стенкой салона — купе генсека: широкий диван, 
письменный и ночной столики, кресло... 

Из походного кабинета-спальни корре-
спондент «МК» проник в самое интимное по-
мещение личных апартаментов советского 
вождя. Санузел совмещенный. Вдоль стены 
вытянулась эмалированная ванна, над ней 
душ. В одном углу раковина, в другом, по-
нятное дело, — унитаз. К неудобствам, по-
жалуй, можно отнести обилие дверей. Их три: 
из кабинета генсека, из общего коридора и из 
примыкающего с противоположной стороны 
купе. Чего доброго в спешке какую-нибудь 
забудешь запереть — может конфуз приклю-
читься с несанкционированным вторжением 
в самый неподходящий момент!

Впрочем, столь пикантные ситуации если 
и возникали, то знали о них только свои. Ведь 
соседний жилой отсек предназначен для самых 
доверенных людей: здесь обычно ехали личные 
помощники «хозяина» или члены его семьи. 

Последнее, самое дальнее помещение 
салон-вагона, примыкающее ко второму там-
буру, было отведено для личного повара и 
врача Брежнева.

Интерьеры вагона, который возил «первое 
лицо» СССР, не могут идти ни в какое сравне-
ние с роскошеством царских поездов. Стены 
отделаны декоративными панелями из ка-
рельской березы. (Тот же сорт древесины 
использован, к слову, для крышки унитаза.) 
Все оборудование, установленное в вагоне, 
— отечественное. «Единственное исключение 
— система искусственного климата, — пояснил 
сотрудник депо. — В СССР таких приборов еще 
не выпускали, а потому пришлось закупать 
кондиционер в Америке».

Некоторыми подробностями о «литерной 
жизни на колесах» с корреспондентом «МК» 
поделился один из ветеранов, работавший 
когда-то проводником в железнодорожном 
«членовозе».

«Дежурили вдвоем с напарником. Наша 
обязанность была содержать вагон в посто-
янной готовности. Заявка на поездку могла 
поступить в любой момент, и уже через час по-
сле этого салон-вагон полагалось предъявить 
специальной технической комиссии для вы-
пуска в рейс... В зимнее время круглые сутки 
топили печку углем, обеспечивая комфортную 
температуру в купе и сохраняя горячими 125 
литров воды в бойлере, предназначенном для 
обслуживания ванной... Во время поездки нуж-
но было убирать помещения, подготавливать 
посуду, менять постельное белье... А еще — 
обеспечивать пассажиров музыкой, если они 
высказывали такое желание. В комплект обо-
рудования вагона входил магнитофон. К нему 
мы получали комплекты пленок с записями. 
Среди них — симфонические произведения, 
русские народные песни... Коллеги постарше 
рассказывали, что Брежнев в первые годы 
своего правления запросто мог зайти во время 
очередной поездки в купе к проводникам — 
покурить с ними».

По словам железнодорожников, в поезде 
генсека были еще вагоны для сопровождав-
ших его чиновников, министров, генералов, 
вагоны с оборудованием для спецсвязи, 
вагон-гараж с лимузином.

Именно Леонид Ильич поставил ре-
корд дальности железнодорожных поездок 
среди всех действующих руководителей 
России и СССР. Осенью 1974-го он отпра-
вился на литерном через всю страну — во 
Владивосток, где предстояла встреча с 
президентом США Фордом. 

Салон-вагоны, изготовленные на 
рубеже 1960-х, обслуживали советскую 
«верхушку» вплоть до распада СССР. 
При Ельцине этих колесных уникумов 
отстранили от столь ответственной 
службы. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Словесное богатство 
родного языка. 4. Внезапный приезд дорогих 
гостей, которых не ждали. 10. Товар, расходя-
щийся поштучно. 11. Цифровой код товара в 
накладной. 13. Ледяная «опушка» проводов 
в январе. 14. Златокудрый ангелочек на ру-
ках маменьки. 15. Продуманное до мелочей 
чаепитие японцев. 16. «Язвительный» зверь 
из Австралии. 18. Разноцветная награда за 
пережитую грозу. 20. Белый соус к сырникам 
или вареникам. 22. «Взлетная полоса» для 
лыжника. 23. Недавний студент, ведущий 
семинары у студентов первого курса. 24. 
Крупная авария на железной дороге. 27. «Кап-
сула» с учеными в Марианском желобе. 30. 
Клиент, которому почтальон вручает письмо. 
32. Белый верх к черной юбке секретарши. 
34. Ребенок, знающий родителей только по 
фотографиям. 35. Звание Шматко в сериале 
«Солдаты». 36. Современный эллин. 38. Дви-
жение руки, заменившее слова. 39. Путь к от-
вету в математической задаче. 40. Временное 
«состояние нестояния» боксера. 41. Рабочее 
место в столярной мастерской. 42. Элемент, 
которым богата яичная скорлупа.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Надоедливый Сид из 
«Ледникового периода». 2. Причина «за-
висания» компьютера. 3. «Глава семейства» 
выдры и росомахи. 5. Отмечающий круглую 
дату именинник. 6. Водоем под слоем ряски. 
7. Разделитель однородных членов предло-
жения. 8. Ящерица, давшая название очкам. 
9. Картина города, открывающаяся из пент-
хауса. 10. Самая известная комедия Гоголя. 
12. Роскошный длинный автомобиль для 
подружек невесты. 17. Зубоскал, обижаю-
щий окружающих. 19. «Полати» для сапог и 
шапок в квартире. 20. Суп с маслинами из 
остатков мясной нарезки. 21. Потеря у влю-
бленного, забывшего о еде. 25. Корректор, 
работающий в фотосалоне. 26. Коренной 
житель Старого Света. 27. Участок реки с 
бешеным течением. 28. Газовый «резак» в 
арсенале воришек. 29. Миссия буржуйки в 
холодной комнате. 31. Боевой запал боксера 
перед поединком. 33. Магазин, в который 
здоровяки не ходят. 34. Замануха для при-
жимистого шопоголика. 37. Ромовая баба 
среди выпечки. 38. «Страшное» слово из 
словаря Эллочки-людоедки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Атавизм. 4. Импульс. 10. Пломбир. 11. Угонщик. 13. Идея. 14. Баба. 
15. Незабудка. 16. Иголка. 18. Жиголо. 20. Грейдер. 22. Институт. 23. Кастелян. 24. Про-
полис. 27. Гребешок. 30. Наемник. 32. Братва. 34. Мегера. 35. Морозилка. 36. Ожог. 38. 
Коза. 39. Крыльцо. 40. Артишок. 41. Конфета. 42. Джемпер.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Амбиции. 2. Воля. 3. Замена. 5. Монтаж. 6. Ушиб. 7. Секатор. 8. Орна-
мент. 9. Бурундук. 10. Пелотон. 12. Калория. 17. Костоправ. 19. Измерение. 20. Гуталин. 21. 
Росчерк. 25. Рубанок. 26. Светофор. 27. Гандикап. 28. Отрезок. 29. Обломок. 31. Кавалер. 
33. Амулет. 34. Макияж. 37. Граф. 38. Корм.
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ПОДПИСКА

2024
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
15 августа с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1, 
напротив к/т «Улан-Батор», на автостоянке
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, 
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
16 августа с 8.30 до 19.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7, 
у к/т «Ангара», с левой стороны на автостоянке
17 августа с 8.30 до 19.00
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
р-н Котловка, Нагорный б-р, вл. 8–10
м. «Ботанический сад», Лазоревый пр-д, д. 5,к. 5, 
у супермаркета «Перекресток» на автостоянке
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64, 
у м-на «Пятерочка»
18 августа с 8.30 до 19.00
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле Управы на автостоянке

м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, 
у к/т «Нева»
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17, 
у м-на «Пятерочка»
19 августа с 8.30 до 19.00
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, к. 1
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16
20 августа с 8.30 до 18.00
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»
р-н Можайский, ул. Гришина, д. 9, у м-на «Пятерочка»
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
17, 18, 19, 20 августа c 10.00 по 16.00
МОСКВА, м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 39, 
Ярмарочная площадь, павильон «МК» №А28

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
19 августа с 9.00 до 14.00
ШАХОВСКАЯ, ул. 1-я Советская, д. 14, «На вернисаже»
19 августа с 10.00 до 15.00
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 9,
на стоянке у м-на «Пятерочка»
19 августа с 11.00 до 15.00 
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 102, парк «Сосновый бор»
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1974 г. Леонид Брежнев 
в своем салон-вагоне 
на пути во Владивосток.

наличии штатных клозетов железнодорож

1888 г. Крушение царского 
поезда под Борками.

Литерный Л.Троцкого 
прибыл на фронт.

Руководители страны 
пользовались очень 
необычными вагонами 



В завершающем соревнователь-
ную часть матче Игр российские 
мужчины-волейболисты встречались 
с хозяевами турнира — белоруса-
ми. И пусть этот поединок не был 
финальным (волейбольный турнир, 
в отличие от баскетбольного, прохо-
дил по круговой формуле), по своей 
сути он таковым и являлся. К очной 
встрече соперники подошли без по-
ражений в группе, и обеим командам 
хотелось завершить турнир на мажор-
ной победной ноте. 

Равная игра в первой партии шла до 
счета 14:14, когда на подачу вышел напа-
дающий нашей команды Тимофей Тихонов. 
Несколько его сумасшедших по силе эйсов и 
прекрасная игра партнеров на блоке принесли 
подопечным Олега Согрина шесть очков под-
ряд. Этот комфортный перевес наши ребята 
до конца сета смогли удержать, взяв в итоге 
верх — 25:19. 

Но белорусы при сумасшедшей поддерж-
ке своих трибун, заполнивших до отказа мест-
ный Дворец спорта, не собирались просто так 
сдаваться. Второй сет прошел в куда более 
напряженной борьбе — команды по очере-
ди выходили вперед, но ни одной из них не 
удавалось создать себе комфортный задел 
более чем в три очка. Дополнительной моти-
вации хозяевам придало объявление диктора 
о победе женской сборной Белоруссии над 
россиянками в решающей игре, которая на-
чалась на другой арене чуть ранее. 

Но и у наших ребят тоже взыграло само-
любие, появилась дополнительная мотивация 
отомстить за поражение своих подруг. Рос-
сийские волейболисты буквально выгрызали 
в концовке свое преимущество у соперника 
в каждом розыгрыше, добившись в итоге 
победы со счетом — 25:21. И этот успех явно 
надломил белорусов психологически. В за-
ключительном, третьем игровом отрезке они 
заметно сникли и превосходство россиян 
стало подавляющим. Наша сборная, в составе 
которой были игроки основных составов своих 
клубов в отечественной Суперлиге, с удиви-
тельной легкостью вырвалась вперед. Счет 
в середине партии выглядел даже каким-то 
уж очень неприличным для подобных встреч 
— 13:4. Полностью контролируя ход игры, 
россияне спокойно и уверенно довели дело 
до окончательной победы — 25:19.

● ● ●
Лучшим игроком на площадке в составе 

нашей команды в этой игре стал нападаю-
щий питерского «Зенита» Тимофей Тихонов, 
который выделялся на площадке не только 
своей заметной шевелюрой и улыбкой, но и 
крайне полезными действиями как в защите, 
так и в атаке и на подаче. После завершения 
встречи довольный победитель II Игр стран 
СНГ дал экспресс-комментарий корреспон-
денту «МК»: 

— Несмотря на то что встреча заверши-
лась в трех сетах и могло показаться со сто-
роны, что она стала легкой прогулкой для нас, 
— это не так. Это была самая сложная игра на 
турнире, потому что в ней мы встретили очень 

серьезную конкуренцию. Парни из сборной 
Белоруссии очень хорошо начали первую 
партию. И в каждой партии уже шла борьба 
характеров — кто кого передавит, кто кого 
перетерпит. У нас получилось лучше.

— Именно благодаря вашей подаче 
удалось добиться победы в первой пар-
тии, да и затем вы действовали крайне 
продуктивно, набрав 20 очков. Своей 
игрой довольны?

— Да, доволен. Но в начале игры белору-
сы, надо отдать им должное, действовали про-
тив меня очень хорошо. Процентов семьдесят, 
а то и восемьдесят мячей на моих атаках они 
подняли в защите независимо от силы удара. 
Поэтому, когда не все до конца получалось в 
атаке, мне пришлось добавлять уже в других 
компонентах игры, таких как блок, защита 
и подача. Затем в двух сетах у меня стало 
хорошо получаться уже и в нападении. 

— Самой сложной была для команды 
первая или вторая партия в матче?

— Начинать всегда сложно. Я скажу так: 
в первом сете нужно было проявить характер 
и потерпеть чуть-чуть, когда увидели, что со-
перник дает сильный отпор. 

— Приятно осознавать, что именно 
ваша победа стала последней точкой в 
выступлении всей сборной России на 
этих Играх?

— Конечно, приятно, очень приятно. Тут 
даже нечего мне добавить. 

— Что для команды вашего возраста 
дают эти Игры, являются ли они альтер-
нативой студенческой Универсиаде, или 
это что-то другое? 

— Да, это является альтернативой, по-
скольку все равно нам нужно собираться и 

тренироваться 
вместе с этой сбор-

ной и играть на турнирах, 
подобных этим. Это очень важно, 

поскольку рано или поздно мы все равно вер-
немся на мировую арену, и за тот промежуток 
времени, пока нас там нет, нам все равно нуж-
но поддерживать свой уровень и добавлять 
как в личной, так и в командной игре.

— Как вам организация и проведение 
этих соревнований в Минске? Все ли по-
нравилось или были какие-то существен-
ные недочеты?

— Честно говоря, мне все очень 
понравилось в Белоруссии. Начиная 
от сопровождения нас на игры и 
заканчивая фан-зонами для бо-
лельщиков. Все было сделано 
с умом и добротно, на высоком 
уровне. За это организаторам 
огромное спасибо.

● ● ●
Итоги выступления всех 

российских спортсменов на II 
Играх стран СНГ перед церемо-
нией закрытия турнира на «Арене-
Минск» специально для «МК» подвел 
замминистра спорта РФ Алексей Морозов.

— Белорусы предложили очень интерес-
ный формат этих соревнований. С первых же 
дней иностранные команды стали попадать 
на верхние ступеньки пьедестала. Мы это за-
метили, когда, например, в тяжелой атлетике 
сборная Вьетнама начала забирать медали 
у девочек. Наша прославленная команда по 
пляжному футболу встретила серьезное со-
противление со стороны Ирана. Это пока-
зывает то, что на подобные турниры могут 
приезжать интересные команды, лидеры 
своих стран. Я думаю, это только добавило 
серьезной конкурентности Играм. 

— Насколько эти Игры являются аль-
тернативой той же студенческой Уни-
версиаде или другим международным 
молодежным соревнованиям? 

— Нет, ни в коем случае, мы не собира-
емся делать их альтернативными. Мы специ-
ально выбираем вместе с нашими странами, 
входящими в СНГ, соревнования по тем видам 
спорта, которых меньше всего проводится в 

мире. Это делается для того, чтобы обкатать 
нашу молодежь, наш ближайший резерв. Либо 
проверить уже взрослые команды в тех дис-
циплинах, которые нам интересны. Поэтому 
здесь отметились как олимпийские, так и 
неолимпийские виды спорта. 

— Следующие Игры стран СНГ прой-
дут через два года в Азербайджане; 

уже есть понимание, какой командой 
мы там выступим? 

— Хочу сказать, что Республика Бе-
ларусь в организации задала достаточ-
но высокую планку. Азербайджанская 
сторона сейчас рассматривает два 
города для проведения следующего 
турнира. Я думаю, они будут серьезно 
готовиться к ним и мы обязательно на 
исполнительном комитете по спорту 

рассмотрим вопрос, кого еще пригла-
сить для повышения конкуренции.

— Почти триста медалей, завое-
ванных здесь нашей командой, — это 

не слишком ли круто? 
— Ребята просто очень соскучились до 

борьбы и до побед. Естественно, побеждать 
всегда приятно, поэтому приехали на закры-
тие Игр с хорошим настроением.

— Нет у наших белорусских друзей 
обиды на нас за то, что мы выиграли у них 
в общекомандном зачете?

— У нас была достаточно большая по 
количеству сборная — четыреста восемьде-
сят спортсменов. Это вторая по численности 
после Белоруссии команда на Играх. Мы вы-
бирали атлетов, которые действительно могут 
претендовать на медали. Поэтому практиче-
ски каждый у нас уезжает с наградой. А есть 
ли обиды? Спросите лучше у принимающей 
стороны. 

— Выступление наших спортсменов в 
каком виде спорта вы бы отметили боль-
ше всего, кто для вас стал открытием 
этих Игр? 

— Я бы отметил две наших жен-
ских команды по пляжному во-

лейболу, которые вышли в фи-
нал и разыграли между собой 
«золото». Очень понравились 
ребята-борцы, которые сюда 
приехали. Также хочу похва-
лить и наших соперников, 
особенно узбекскую команду 

по боксу. Просто эффектив-
нейший результат. Я посмотрел 

их бои и даже для себя взял на 
заметку, что надо повнимательнее 

посмотреть, как они тренируются. За 
счет чего узбекам удалось сделать такой ган-
дикап, который им позволил столько финалов 
выиграть.

Мне понравились соревнования по легкой 
атлетике — действительно, в королеве спорта 
были яркие события. Также меня порадовали 
и наши спортсмены по тяжелой атлетике. Мы 
смогли проверить молодых спортсменов в 
весах, в которых мы уже давно ничего не до-
бивались. Игрой подтвердила свой высокий 
класс и наша команда по мини-футболу. Во-
обще, командные соревнования стали укра-
шением этих Игр.

— Можно ли эти состязания по ор-
ганизации сравнить с Европейскими 
играми?

— Я был на Европейских играх и в Азер-
байджане, и, конечно же, здесь, на вторых. 
Сейчас получился отличный турнир, и мне 
очень понравилось информационное сопро-
вождение. То, как вы и ваши коллеги его осве-
щали, получилось на высшем уровне. 

Павел САВЧИК.

Российские волейболисты поставили победную 
и выразительную точку как под своим, так 
и под общим выступлением сборной на 
Играх Содружества. Наши спорт-

смены первенствовали в общекоманд-
ном медальном зачете, опередив хо-
зяев турнира, белорусов. В активе 
российской сборной 288 наград 
различного достоинства, из кото-
рых больше половины — 149 — 
золотые.

Смена спортивного гражданства 
сегодня — тема злободневная. 
Эмоциональная. Только что были 
озвучены цифры переходов: за 
последнее время 67 российских 
спортсменов сменили флаг. 
Трехкратный олимпийский 
чемпион по борьбе Александр 
Карелин, как всегда, зрит в корень: 
общее количество российских 
спортсменов измеряется совсем не 
такими цифрами. «Не надо из-за 
маленькой толики ошельмовывать 
всех спортсменов».

Подтянулись к повестке дня насущные 
цифры: сколько российских спортсменов за 
последнее время, то есть с 2022 года, поме-
няли спортивное гражданство? Оказалось, 
что 67 человек. Об этом сообщили в пресс-
службе Министерства спорта России. Как и 
следовало ожидать перед Олимпийскими 
играми, 47 спортсменов представляют имен-
но летние виды. Они находятся уже почти на 
низком старте, набирают квалификационные 
очки к Парижу-2024. И кто-то из сменивших 
гражданство надеется еще вскочить в по-
следний вагон.

До зимних Олимпийских игр времени 
побольше, в соответствующих видах спорта 
сменили гражданство 8 человек. В неолим-
пийских видах — 12.

В причинах ухода копаться смысла нет. 
Они лежат на поверхности, нравятся эти объ-
яснения или не нравятся: спортсмены хотят 
выступать, а ждать, когда закончится отстра-
нение, не хотят. Ситуации в разных видах 
спорта не одинаковые, но зеленую дорожку 
к выходу на старт россиянам никто и нигде 
не расстилает. Международные федерации, 
еще не давшие разрешение на возвращение, 
или тянут время, или придумывают суровые 
декларации, или просто вычеркивают кого-то 
из списка без объяснений. Да и сам допуск, 
который даже может быть получен, — совсем 
не гарантия выхода на соревнования. Визовые 
проблемы сегодня стоят острее острого.

Сначала думаешь: 67 — это много! По-
том начинаешь считать и перебирать тех, 
кто реально был на слуху в спорте послед-
ние годы. Мало таких. Из тех, что на слуху 
были всегда, — Александра Костенюк, 12-я 
чемпионка мира среди женщин, чемпионка 
Европы, три раза побеждала на Всемирных 
шахматных олимпиадах... Ушла выступать за 
Швейцарию, в России давно не живет.

Из тех, о ком постоянно и много говорили, 
хотя и не в силу ярчайших спортивных до-
стижений, — танцоры на льду Диана Дэвис и 

Глеб Смолкин (призеры чемпионата России по 
фигурному катанию, участники Олимпийских 
игр)... Грузия им рада.

Из спортсменов, за которыми следили в 
момент чемпионатов, — Софья Просвирнова: 
четырехкратный призер чемпионатов мира и 
пятикратная чемпионка Европы по шорт-треку. 
Тут дело житейское: вышла замуж, будет жить 
в Дании, там же и тренироваться. Или Анаста-
сия Кирпичникова: неоднократная чемпионка 
Европы на короткой воде, призер чемпионата 
мира… Уже плавает за Францию.

Только что объявила об окончании оформ-
ления гражданства Казахстана Софья Спо-
даренко. Но 68-й в списке сменивших флаг, 
видимо, не стала. Известностью в широких 
кругах похвастаться не может. Была чем-
пионкой страны по плаванию — в 2018 году 
на дистанции 50 метров баттерфляем, но 
и тот результат не смог пустить ее на чем-
пионат Европы, не выполнила норматив. А 
за Россию плыла последний раз вообще в 
2019 году на Универсиаде. В состав сборной 

давно не входит, тут вообще никаких 
вопросов. Спортсменке 25 лет, будет высту-
пать за Казахстан, причем даже и родилась 
в Казахстане.

● ● ●
Так что, наверное, после озвученных цифр 

Минспорта мы можем даже как-то и выдо-
хнуть: все же нескончаемого оттока спор-
тсменов нет. Переходы бывали и раньше, 
потому что в некоторых видах конкуренция 
у нас заоблачная. И прорваться середняку 
(по нашим меркам) на старты трудно. А пред-
ставить другую страну — единственный путь 
на крупные международные соревнования. 
Переходы в тех же биатлоне, фигурном ката-
нии, гимнастике, борьбе были всегда.

Как считают в спортивном ведомстве, 
смена гражданства нашими спортсменами, 
конечно, рассматривается как сожаление и 
потеря. «Мы хотим, чтобы спортсмены со-
ревновались, выступали в составе сборной 
России, но врагом никого здесь не делаем, 
это личный выбор каждого спортсмена».

Минспорта подчеркивает, что сегодня 
ситуацию нельзя назвать «лавинной», но 
министерство находится на связи с каждой 

федерацией. И каждый переход под дру-
гой флаг стоит рассматривать конкретно, 
применительно к обстоятельствам.

Это же относится и к теме ком-
пенсаций за вложенные средства в 
подготовку спортсменов. Как говорит 
директор ФГБУ «ЦСП» Георгий Брю-
сов, организация как работодатель 
находится в постоянном контакте и 
с федерациями, и со сборными ко-
мандами. Идет совместный мони-
торинг вопроса смены спортивно-
го гражданства. «Каждый случай 
индивидуален. Вопрос сложный 
и многогранный, требующий си-
стемного подхода».

Лавины ушедших, к счастью, 
нет. Но даже и эта маленькая 
«толика», как выразился Алек-
сандр Карелин, все равно в 
нынешних условиях, конеч-
но, неприятна. И тут, кстати, 
многое зависит от того, как 
спортсмен уходит. Никто 
не бросит камень в спину 
Софьи Просвирновой, ко-
торая сразу, честно, не по-
боявшись прямого эфира, 
объяснила, что в сложив-

шейся ситуации у нее просто 
нет другого выхода. И призналась в любви 

к России.
Анастасия Кирпичникова же заставила 

многих поморщиться, выражая безудержную 
радость, что вот уже — плывет под француз-
ским флагом, счастлива и надеется завоевать 
для страны много медалей. Не криминал, 
конечно, но вот лишь в двух скупых словах 
отметить роль Всероссийской федерации 
плавания в ее становлении было как-то не 
очень правильно. 

Битву фанатов вновь развязали Диана 
Дэвис и Глеб Смолкин, всем долгое время 
морочившие голову, обещая приехать и вы-
ступать за сборную России. (Впрочем, можно 
допустить, что они морочили голову также 
и себе, что, правда, оправданием в глазах 
болельщиков не является.) 

А вот Сподаренко, кстати, нашла слова, 
которые кого-то, может быть, и примирят с 
ее решением. «В первую очередь хочется 
поблагодарить Всероссийскую федерацию 
плавания. Это система, в которой я выросла 
и показала высокие результаты. Особенная 
и самая теплая благодарность федерации 
Тюменской области. Спасибо всем тренерам, 
специалистам, которые когда-либо работали 
со мной. Вы сделали меня той, кто я есть».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

За полтора года 
поменяли спортивное 

гражданство 
67 атлетов России

Героем сразу двух выставок, проходя-
щих в Санкт-Петербурге, — современ-
ного искусства Африки «Перевернутое 
сафари» в Манеже и «Резо Габриадзе в 
Петербурге» во флигеле Шереметевского 
дворца — стал Пушкин. В это же время на 
Выборгском кинофестивале российского 
кино состоялась премьера мультфильма 
«Мой Пушкин» Юрия Томилова и игровой 
картины Элины Суни о краже созданного 
Габриадзе Чижика-Пыжика.

Художника, писателя, основателя Тби-
лисского театра марионеток, сценариста 
фильмов «Мимино», «Не горюй!», «Кин-дза-
дза» Резо Габриадзе многое связывало с 
Петербургом. Приезжая в советские годы в 
Ленинград, он воспринимал этот город как 
заграницу (в настоящей еще не бывал), а в 
строках Пушкина слышал плеск Средизем-
ного моря.

В 1994 году на Фонтанке у Михайловского 
замка открылся его памятник Чижику-Пыжику. 
Собралось море людское — это видно на 
черно-белой фотографии, представленной 
на выставке. Театральный критик, автор книг 
о Габриадзе и один из кураторов выставки 
Марина Дмитревская вспоминает, как в небе 
кружили вертолеты с привязанным золо-
тым крестом, заглушая речи выступавших у 
Чижика-Пыжика. Оказалось, что параллельно 
открытию крошечного памятника шел монтаж 
шпиля церкви Св. Симеона Богоприимца и 
Св. Анны Пророчицы. На Габриадзе такое 
совпадение произвело впечатление: есть ли 
другой памятник, открытие которого осенили 
бы крестом в небе?! Целая коллекция раз-
нообразных Чижиков-Пыжиков из собрания 
Вадима Жука, Ирины Лившиц, Аллы Юди-
ной и других представлена на выставке. И 
это, как оказалось, популярный и сегодня 
персонаж.

В фильме «Чижик-Пыжик возвращается» 
Элины Суни, который участвовал в программе 
кинофестиваля «Выборг», юные герои при-
езжают на экскурсию из Екатеринбурга в 
Санкт-Петербург и становятся свидетелями 
кражи творения Габриадзе, установленного в 
укромном уголке под мостом. Его и в реальной 
жизни похищали раз семь, но он возвращался. 
Постоянно какие-то отчаянные люди забира-
ются под мост — достать монеты, которые 
бросают туристы. Вот и в фильме пятикласс-
ники хотят метнуть монетку на крошечный 
пьедестал Чижика-Пыжика, загадать завет-
ное желание, чтобы оно исполнилось. Лева 
мечтает, чтобы его родители не ссорились. 
Дана хочет стать блогером-миллионником 
(а кем же еще в наши дни?). Пока ребята са-
мостоятельно ведут расследование, Дана 
снимает все на телефон и транслирует своим 
подписчикам. Юных детективов разыскива-
ет полиция и родители. Даже Петр Первый 

становится 
фигурантом 
современной 
истории. 

Кураторы 
посвященной 
Габриадзе вы-
ставки утвержда-
ют, что нет в мире 
другого художника, кото- рый 
бы так много рисовал Пушкина. В подтверж-
дение представлены работы мастера, напо-
минающие раскадровки мультфильмов. Их 
сопровождают придуманные высказывания 
поэта, его диалог с няней. Пушкин жалуется, 
что устал. Арина Родионовна отвечает: «Что ты 
такого написал, что устал?» Габриадзе мечтал 
поставить спектакль про Пушкина-бабочку. Не 
успел. На выставке представлены фрагменты 
документального фильма Аси Гусевой «Побег. 
Пушкин. Битов», где он рассказывает, что Пуш-
кин не умер, а превратился в бабочку и улетел 
со своей Натали. Габриадзе умер 6 июня, в 
222-й день рождения любимого поэта.

В одном из залов можно посмотреть 
документально-анимационный фильм «Зна-
ешь, мама, где я был?» Лео Габриадзе по 
сценарию и рисункам отца. На курчавого, 
похожего на Пушкина пионера Резо строго 
смотрят с портретов Ленин и Сталин. Вожди 
укоряют мальчика на макароньих ножках в 
том, что вечно он опаздывает в школу. Ленин-
ребенок придумает «Пушкину» наказание — 
расстрелять во время перемены… 

В анимационной программе Выборгского 
фестиваля участвовал 6-минутный анимаци-
онный фильм «Мой Пушкин» Юрия Томилова 
из Екатеринбурга. Александр Сергеевич там 
очень похож на Габриадзе, каким он сам себя 
нарисовал. У Юрия Томилова Пушкин с за-
дранным носиком напоминает еще и ежика, а 
копна его волос подобна иголкам. Поэт пере-
мещается по страницам школьной тетрадки, 
слушает учительницу, с пафосом изрекающую 
истины. Сама идея мультфильма родилась из 
школьной графики на основе реальных кон-
спектов учителей, и все это показано глазами 
ребенка, как детские фантазии, запечатлен-
ные в тетрадке на уроке литературы. 

На выставке современного искусства 
Африки «Перевернутое сафари» тоже есть 
пушкинская серия: вышивки на ткани Ма-
рии Арендт 2011 года — «Здравствуй, племя 
младое, незнакомое», «Румяный критик мой, 
насмешник толстопузый», а также «Пушкин-
абиссинец» из гипса Наташи Арендт и Анато-
лия Григорьева. Голова поэта черного цвета, 
волосы и бакенбарды — голубые. Темнокожий 
Пушкин вписывается в контекст художни-
ков африканского континента, гармонично 
уживается рядом с первым чернокожим 
президентом ЮАР Нельсоном Манделой, 
выполненным в смешанной технике на ткани 
конголезцем Амани Бодо, и Манделой из 
переработанных шлепанцев Аристид Куаме 
из Кот-д`Ивуара, чередой темных голов из 
кружева и гофрированной бумаги нигерийца 
Мишеля Окпаре.

Но самый главный город для Габриад-
зе все-таки не Петербург, а Кутаиси, где он 
родился в 1936 году и которому посвящен 
целый раздел на выставке в Шереметевском 
дворце. Габриадзе писал, что, оглядываясь 
назад, хотел бы остановить паровоз, на ко-
тором в юности приехал из Кутаиси в Тби-
лиси. А было ему тогда 17 лет. Паровозы он 
много рисовал. Они живут в его спектаклях 
«Локомотив» и «Рамона» как люди — дышат, 
вздыхают, влюбляются. Про город детства 
написаны «Кутаисские рассказы», поставлен 
во Франции спектакль. Габриадзе запом-
нил послевоенный Кутаиси, жители которого 
носили на груди розетки с фотографиями 
погибших. Образы прошлого неожиданно и 
пронзительно отзываются сегодня.

Светлана ХОХРЯКОВА.

ТУРНИР

СКАНДАЛ

СПОРТКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День Республики Тыва (День Тувы)
День авиастроителя
1498 г. — в ходе своего третьего плавания 
Христофор Колумб открыл Гренаду
1723 г. — торжественно открылся Пе-
тергоф, летняя резиденция российских 
императоров
1948 г. — восстановлен Исторический музей 
Черноморского флота

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Екатерина Васильева (1945) — актриса 
театра и кино, народная артистка РСФСР
Тимати (1983) — рэп-исполнитель, пе-
вец, музыкальный продюсер, актер и 
предприниматель

Людмила Хитяева (1930) — актриса театра 
и кино, народная артистка РСФСР

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 15…
17°, днем 24…26°. Переменная облачность. 
Преимущественно без осадков. Ветер за-
падный, северо-западный, 5–10 м/c. Восход 
Солнца — 5.00, заход Солнца — 20.06, 
долгота дня — 15.06. По данным ИЗМИРАНа 
и Лаборатории магнитобиологии, ожидают-
ся небольшие возмущения геомагнитного 
поля.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 15.08.2023
1 USD — 101,0399; 1 EURO — 110,6847.
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— Прикинь, в выходные решил навести по-
рядок в отцовском гараже. Нашел в хламе 
разобранный легкий самолет — алюми-
ниевые трубки, брезент. Все выходные 
пытался собрать — не получается. И так 
крутил и этак… Поможешь?
— А точно не раскладушка?

Археолог нашел скелет в пустыне Негев.
Звонит куратору раскопок:
— Здравствуйте! У меня тут скелет, 
ему 3000 лет — он умер от сердечного 
приступа!
— Ой, голубчик, вы меня не смешите! Как 
вы в полевых условиях можете-таки уста-
новить причину смерти?!

— У него в руке глиняная табличка с надписью 
«10 000 шекелей на Голиафа».

Парадокс доллара по 100 рублей в том, что 
россиянину теперь очень легко считать свою 
зарплату в долларах и одновременно очень 
тяжело.

— Четыре бутылки водки, пожалуйста…
— Ваш паспорт…
— Нам не в кредит, у нас вся сумма с 
собой!

— В детстве я завидовал взрослым, мол, 
пришел с работы и никакой «домашки», от-
дыхай. Я тогда не знал, что взрослые после 
работы хотят только умереть.
— Умирать нельзя — надо еще «домашку» с 
детьми делать!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ЧИЖИКА
ОПЯТЬ УКРАЛИ

Пушкин 
и Резо 

Габриадзе 
из школьной 

тетрадки

Марионетки Резо 
Габриадзе из спектакля 

«Песня о Волге».

«Пушкин-
абиссинец».

Российские волейболисты 
поставили яркую точку 
II Игр стран СНГ

вмЯРКИЕ ИГРЫ —
НАША ПОБЕДА

НЕ ЛАВИНА

зде
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д

Матч сборных России 
и Белоруссии 

по волейболу.

Александра 
Костенюк.

Глеб Смолкин 
и Диана Дэвис.

и
зам

Алексей 
Морозов.
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